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Ложе
В ДЕРЕВНЕ нечего ЧИТАТЬ

На прошедшей неделе центр политической жиз
ни страны переместился в двухэтажный деревян
ный дом на берегу Байкала. Именно в нем, в пере
рывах между катанием на лыжах, президент Путин 
делал заявления, которые обсуждала вся Москва. 
Специалисты отмечают, что техника спуска с гор у 
Владимира Владимировича становится все профес
сиональней. Еще бы! Шесть часов упорных занятий 
ежедневно. За зиму президент, на зависть олим
пийцам, объехал чуть ли не все более или менее 
приличные горнолыжные базы страны.

В здоровом теле, как известно, здоровый дух. За
явление президента о начале налоговой реформы 
применительно к малому бизнесу можно отнести к 
перезревшим, но здравым идеям. Сам Владимир 
Владимирович назвал новый пакет законов даже бо
лее революционным, чем единая ставка подоходно
го налога в 13 процентов.

Допускаю, что на отрезвляюще морозных сибир
ских просторах горы проблем кажутся одолимыми, 
а успех близким, как финишная черта. Но в Москве 
обитает куча людей, которая ведет нездоровый си
дячий образ жизни. И силу пятой точки чиновники 
не раз демонстрировали спортивному Путину.

В конце прошлого года президент собирал Совет 
Безопасности и толковал о поддержке малого и 
среднего бизнеса. В такт его словам кивали все, от 
министров до губернаторов. Но наступил новый год, 
и оказалось: теперь маленькому бизнесмену кроме 
налога на вмененный доход необходимо платить 
еще и единый социальный. И поместные князья по
старались. Губернатор Краснодарского края Ткачев 
ввел коэффициенты за сезонность,, за близость 
моря, за... Бизнесменовая мелюзга затрепыхалась, 
устроив в Сочи акцию протеста.

Не надо сильно напрягаться, чтобы понять, поче
му отечественный чиновник так яростно, умело и 
изворотливо противостоит очевидно прогрессивным 
и важным для всего общества переменам. Под ле
жачего, как камень, бюрократа вода, может, и не 
течет, зато регулярно кладутся купюры. От них чи
новное ложе выше (стало быть, значимей) и не
сколько мягче. Государственным служащим мелко
го пошиба не по зубам разные там «Сибнефти» и 
РАО ЕЭСы. Не акулы они, а щуки. И питаются плот
вой. Не сидеть же, в самом деле, на сухом государ
ственном пайке — жабры протянешь. Уйдет мелкий 
бизнес из-под чиновничьего пригляда, и случится 
замор щук, что, кстати, не есть хорошо.

Но нынешний год хищники еще пожируют. Даже 
если Дума в середине апреля примет путинские 
поправки к Налоговому кодексу, действовать они 
начнут с первого января 2003 года. Это только пло
хие законы у нас выскакивают со скоростью коровь
ей лепешки и со следующего дня уже виснут на по
дошвах, а хорошие должны отстояться, как вино, и 
подаваться, словно праздник. Главное, чтобы к тор
жественному моменту кто-нибудь в чудесное питье 
не подмешал касторки.

За год многих из малой поросли не досчитается 
российский капитализм или едва разглядит в тени 
криминальных «крыш».

Рядовые бизнеса политику, как правило, не лю
бят. Сводят себе дебет с кредитом, наплевать им на 
высокое борение идей, замешанное на низких стра
стях.

Когда мелкий бизнес зароптал, я с удивлением 
обнаружил, что на отечественной политической 
сцене существует Партия защиты предпринима
тельства, самим названием нацеленная на оборону 
невеликих завоеваний среднего класса. Деятели из 
этого охранного объединения умело воспользова
лись ситуацией, чтобы заявить о себе: писали пись
ма различным высшим чиновникам, собирали 
пресс-конференции, пробились на телеэкраны. 
Если заменят в названии партии слово «защита» на 
«развитие» и будут активничать не только на пожа
ре, могут на следующих выборах в Госдуму полу
чить достаточное количество мест для создания 
фракции. Собственно, если не хочешь вечно пля
сать под капризную чиновничью дудку, объединяй
ся с себе подобными и занимайся политикой, как 
бы противно ни было. Другого пути свести дебет с 
кредитом просто не существует. Уехать на недельку 
на Байкал от полных баулов с тряпками бизнесмену 
никак не возможно. Время — деньги.

Владимир Владимирович думает о них. В переры
ве между спусками. О времени, о деньгах, о биз
несменах. Когда еще думать?

До будущего вторника.
Олег БАЛЕЗИН

ОБЛАСТНАЯ ДЕТСКО-ЮНОШЕСКАЯ 
БИБЛИОТЕКА ПРОВОДИТ АКЦИЮ 

«КНИГА В ПОДАРОК»

Беспомощная
«Скорая помощь»

В МАРТЕ БЫЛО СОВЕРШЕНО 
ПЯТЬ НАПАДЕНИЙ НА ВРАЧЕЙ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Не так давно на бригаду «Скорой помо
щи» пятой подстанции, выехавшую по вызову на улицу 
Смазчиков, напала группа подростков. Наученные горь
ким опытом своих коллег, которые нередко проигрыва
ли, вступая в неравный бой с хулиганами, врач и води
тель закрылись в машине. Но это не остановило нападав
ших — они стали пинать автомобиль, пытались разбить 
стекла.

На этот раз работникам 
«Скорой» повезло — они 
отделались легким испугом 
и незначительным ремон
том автомобиля. Нападав
ших вскоре задержали де
журившие неподалеку ми
лиционеры. Немаловажно, 
что из пяти случаев нападе
ния на медработников, про
изошедших за прошлый ме
сяц, этот — единственный, 
закончившийся поимкой 
преступников.

Медработники объясня
ют всплеск подобных раз
бойных действий беззако

нием, воцарившимся в на
шем городе. Они практи
чески всегда сообщают о 
нападениях в милицию, но 
никаких результатов это 
обычно не дает. Неопера
тивность, а порой и бездей
ствие защитников правопо
рядка осложняют и без 
того непростую работу 
врачей, от которой зависят 
жизни сотен людей.

— У нас нет возможности 
прикрепить к каждой брига
де «Скорой» охранника, ку
пить бронированные авто
мобили, — говорит замести

тель главного врача станции 
«Скорой помощи» Михаил 
Кириченко.

Действительно, уровень 
защищенности врачей се
годня очень низок. Если 
раньше медработникам 
«Скорой» для самооборо
ны выдавали хотя бы газо
вые баллончики, то сейчас 
единственной их защитой 
является монтировка води
теля.

А между тем они нередко 
получают серьезные трав
мы, даже со смертельным 
исходом. На памяти Михаи
ла Александровича случаи, 
произошедшие несколько 
лет назад. Однажды вы
ехавший по вызову фельд
шер был убит психически не
здоровым пациентом. В 
другой раз напавшие на 
бригаду врачей наркоманы 
избили их до такой степени,

Спрашивайте - ответим!
«Горячий телефон» редакции 

71-38-75 — с 12 до 17 часов

Небольшая облачность, без

Ветер северо-западный, 2—7 м/сек.

Температура воздуха 3-го ночью — -13—-18°, 
на севере — до -23°, днем — -1—4°, 
4-го ночью — -11 — 16°, днем —4—И”.

Екатеринбург. государ
ственная инспекция по ма
ломерным судам по Сверд

ловской области начала под
готовку к паводку и весенне
летнему сезону. В структуру 
входит 21 подразделение, в 
том числе 19 спасательных 
станций, один пост и одна ма
невренно-поисковая группа. 
Предположительно станции 
откроются 15 апреля.

ВОДНЫЙ 
СЕЗОН

На базе алапаевской и ка- 
менск-уральской спасатель
ных станций и маневренно
поисковой группы работают 
три аварийно-спасательных 
формирования, относящих
ся к системе ГО и ЧС. Сейчас 
спасатели отрабатывают 
действия на случай тревоги, 
способы оказания первой 
помощи пострадавшим на 
воде. Для этого необходимо 
хорошо плавать, нырять, уп
равлять плавсредствами.

Четыре спасательных 
станции уже подготовлены к 
предстоящему паводку и 
летнему купальному сезону. 
Станции оснащены на 90%. 
Правительство области вы
делило 400 тысяч рублей на 
подготовку к паводку. Ми
нувшим летом было спасено 
14 человек. Водолазы подня
ли со дна 38 утонувших.

ЕАН

Сегодня у родителей есть лишний повод напомнить сво
им чадам о том, что существуют не только игровые при
ставки и MTV, но и такая полезная вещь, как чтение. Вто
рого апреля в России отмечается День детской книги.

В областной детско-юношеской библиотеке неделя 
началась с Праздника букваря — к этому времени пер
воклассники заканчивают изучать его в школах. Основ-
ная проблема для нас — комплектация фондов. Сейчас в 
библиотеке хранится более 200 тысяч книг, говорит за
меститель директора библиотеки Елена Кямкина.Еже
годно их количество должно обновляться, по меньшей 
мере, тремя тысячами новых. В действительности в год 
мы получаем примерно 800 книг».

Детские книги очень дорогие, и пополнение фондов, 
как правило, происходит за счет платных услуг библио
теки или книг, подаренных читателями и спонсорами.К 
примеру, недавно в Екатеринбурге вышла книга «Сказки 
старого компьютера», автор которой презентовал нам 
10 экземпляров.

Министерство культуры выделяет крайне мало денег 
на новые книги, но зато подписывает нас на все детские и 
подростковые журналы — от «Мурзилки» и «Ровесника» 
до периодики для специалистов, работающих с детьми.

Однако наша ситуация по сравнению с той, что скла
дывается на селе, еще не так плачевна. Там с книгами 
очень большие проблемы. Поэтому с начала марта до 
конца апреля 2002 года областная детско-юношеская 
библиотека проводит благотворительную акцию «Книга 
в подарок». Планируется собрать примерно 16 тысяч 
книг для детских библиотек в Белоярском районе. Пока 
что подаренных книг не больше ста. Принимаются также 
игрушки и канцтовары по адресу: ул. Карла Либкнехта, 8 
или ул. Советская, 7.

Наталия МУСТАФИНА
Фото Владимира ЯКУБОВА

что один из медработников 
несколько дней лежал в реа
нимации. Причем если рань
ше целью налетчиков была

ЗДОРОВЬЕ
добыча наркотиков, то се
годня наркозависимые пре
красно знают, что необхо
димых им медикаментов ра
ботники «Скорой» с собой 
не возят. Как правило, хули
ганы избивают врачей про
сто от безделья.

Сложности и опасности 
нередко подстерегают 
врачей «Скорой» и на мес
те оказания помощи. К при
меру, 20 марта этого года 
бригада реанимации, при
бывшая по вызову на улицу 
Социалистическую, под
верглась нападению. Ситу
ация заключалась в следу
ющем: муж избил жену, та 
вызвала «скорую». При
ехавшего для оказания по
мощи реаниматолога пья
ный и озлобленный мужчи
на запер в квартире и тоже 
избил. Лишь через 20 минут 
вызванные сотрудники ми
лиции вызволили врача.

— Стрессовые ситуации, 
от которых не могут защи
тить власти и охранники пра
вопорядка, сказываются на 
здоровье не только наших 
работников, но и пациентов, 
— печально констатирует 
Михаил Кириченко.

Юлия ПЕСОЦКАЯ

ПРОИСШЕСТВИЕ С «НОВОСТЯМИ»
НЕИЗВЕСТНЫЕ НАПАЛИ НА СЪЕМОЧНУЮ ГРУППУ «ОТВ»
ЕКАТЕРИНБУРГ. В начале прошлой недели сотрудники службы 
«Новостей» Областного телевидения журналист Анастасия 
Анисимова, оператор Алексей Бурдин, водитель Антон Гашев 
ездили в командировку в Челябинск — на съемку сюжета. По 
возвращении они поведали сослуживцам невероятную своей 
криминальной насыщенностью историю: их хотели и пытались 
убить!

Буквально сразу же она 
стала главной темой всевоз
можных пересудов в кори
дорах и курилках канала, но 
на дальнейшее распростра
нение информации, к приме
ру, в другие СМИ, руковод
ство ОТВ ввело негласный
запрет.

Люди, слышавшие расска
зы Анастасии, Алексея, Анто
на, в частных беседах гово
рят следующее. Был поздний 
вечер. Отсняв материал, съе
мочная группа возвраща
лась домой. Находясь еще в 
Челябинской области, она 
сделала остановку возле од
ной из многочисленных до
рожных забегаловок-заку
сочных. Человек пять моло
дых людей спортивного те-
лосложения, весело прово-
дивших там время, посчита
ли, что приезжие неудачно 
поставили свою «девятку» — 
якобы загородили всем про
езд. Это явилось поводом

для конфликта. Пьяная ком
пания начала очень агрессив
но себя вести по отношению 
к екатеринбуржцам: пере
шла на нецензурные выра
жения, угрозы физической 
расправы, а в итоге двое из 
них достали по пистолету и
заставили телевизионщиков 
лечь на землю.

Ситуация кое-как разре
шилась. «Отэвэшников» от
пустили, они быстро сели в 
машину и поехали дальше, 
радуясь завершению при
ключения. Хорошее настро
ение сохранялось недолго. 
Вскоре Гашев заметил, что 
хулиганы устроили за ними 
настоящую гонку-пресле
дование и вот-вот настиг
нут. Приблизившись, неиз-
вестные несколько раз пы-
тались прижать авто с наши
ми коллегами к обочине, 
столкнуть в кювет. Лишь 
благодаря мастерству Ан
тона у них это не получи

лось. В конце концов напа
давшие отстали.

В разговоре со мной Анас
тасия Анисимова не стала от
рицать факт произошедше
го, но сообщить подробнос
ти отказалась. Также ничего 
не стал комментировать 
шеф-редактор службы ново
стей ОТВ Валерий Морозов, 
но заявил: «Мы будем обра
щаться в правоохранитель
ные органы». Последнее ма
ловероятно. У телекомпании 
нет одного очень существен
ного доказательства — ви
деозаписи. В нужный момент 
оператор не сообразил взять 
в руки камеру. Хотя раньше 
Анастасия работала в агент
стве «Ночные новости», где 
во время дежурств происхо
дит всякое, в этой ситуации 
она тоже растерялась.

Впрочем, на Областном те
левидении к происшествиям с 
новостийными бригадами 
привыкли уже давно. Самым 
ярким до недавнего времени 
было августовское ЧП, когда 
на машину новостей из про
езжавшего рядом грузовика 
случайно вывалилась неболь
шая куча навоза.

Кирилл ПЕРМИНОВ

НАДИСПЛЕЕ
ЛЕСНОЙ. Существующая 
поныне в России флюоро
графия давно Отстала, зая
вил главный фтизиатр стра
ны Михаил Перельман на со
стоявшейся в Москве Все
российской конференции 
по цифровой диагностике. 
Именно методы цифровой 
диагностики являются нынче 
основными для выявления 
туберкулеза и рака легких.

В Европе перешли на ско
лию. Это длительное облу
чение и долгие лаборатор
ные исследования. Цифро
вая рентгенография оказы
вается сегодня самой ре
зультативной.

Комбинат «Электрохим- 
прибор» в городе Лесном в 
рамках конверсии начал вы
пускать малодозную циф
ровую рентгенографичес
кую установку «Сибирь». 
Создана она в Новосибирс
ке в Институте ядерной фи
зики и уже нашла привер
женцев за рубежом: уста
новку купила Япония, а Ки
тай приобрел лицензию на 
ее выпуск. Лицензию купил 
и «Электрохимприбор».

— Таких установок в Рос
сии теперь работает около 
1 50. До этого их производи
ли только в Орле, — расска
зывает ведущий инженер 
серийного конструкторско
го бюро комбината Виктор 
Голубев. — Установки отли
чаются минимальной дозой 
облучения: в 30 — 50 раз 
ниже, чем на пленочных 
флюорографах. Изображе
ние буквально за минуты 
появляется на экране дисп
лея. Диагноз устанавлива
ется очень оперативно. 
Одну из своих установок мы 
уже отправили в Чехию для 
сертификации.

Минздрав России разре
шил применять «Сибирь» в 
медицине. Программа вы
пуска новейшей установки в 
Лесном поддержана губер
натором Свердловской об
ласти. Любовь ТАРАСОВА

СМОТРИ В ОБА!
ЕКАТЕРИНБУРГ. 31 марта в 
шахту лифта в доме на улице 
Советской, 5 с третьего эта
жа упал мужчина. Он полу
чил переломы конечностей.

Горожанин вызвал подъ
емник и когда открылась 
дверь, шагнул в проем, не по
смотрев под ноги. Услышав 
крики пострадавшего, соседи 
вызвали спасателей и «скорую 
помощь». Травмированный 
доставлен в больницу.

ЕАН
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Вообще, добыча изум
рудов полна порази
тельных контрастов. 

Красивейшие камни планеты 
добываются, кажется, в са
мых проклятых местах 
грешной земли. Роскошные 
зеленые кристаллы, украша
ющие наиболее богатых 
женщин мира, извлекаются 
из земли несчастными и от
чаявшимися трудягами, пол
зающими в полутьме шахт. 
И тем, кому в грязи и холоде 
удается выкопать большой 
изумруд, заведомо ясно, 
что им никогда не скопить 
денег, чтобы украсить себя 
этим камнем. В том же по
селке Малышева ходит мно
жество легенд о перипетиях 
найденных здесь камней. 
Например, такая.

Пару-тройку лет назад 
одному из вольных стара
телей удалось найти велико
лепный образчик изумруда 
весом 28 карат. Мужик заг
нал его по дешевке, чуть ли 
не за ящик водки. Камень 
несколько раз переходил из 
рук в руки, пока в одном из 
екатеринбургских вузов не 
попал за 50 тысяч долларов 
к гражданину Израиля и был 
вывезен за границу. На ро
дине Христа изумруд ушел к 
следующему владельцу за 
600 тысяч долларов, а поз
же, уже ограненный, куплен 
в США за 1,2 млн долларов.

Истории, ходящие об 
уральских камнях, имеют 
под собой реальную основу. 
Еще недавно, пока наше го
сударство именовалось Со
юзом, на долю СССР прихо
дилось 1Ö процентов объе
мов мировой добычи изум
рудов, но за счет качества 
камней достигался наиболее 
высокий обьем продаж — 
300—400 млн долларов, или 
80 процентов от мирового 
объема продаж сырых 
изумрудов. Некоторые 
уральские камни имеют спе
цифический желтоватый от
тенок, что не свойственно 
этому минералу. По мнению 
многих ювелиров и цените
лей, это придает им допол
нительную ценность. А еще 
в поселке Малышева попа
даются просто фантастичес
кие экземпляры, способные 
украсить любой минерало
гический музей мира. Каж
дый такой камень получает 
персональное имя — «Шах
терская слава», «Новогод
ний», «Звездарь», «Прези
дент» — и стоит бешеных 
денег.

На фоне громкой славы 
уральских камней то, что 
происходит в последние 
годы на Малышевском руд
нике, выглядит просто наци
ональной трагедией. Но сна
чала немного истории.

Открыл уральское 
изумрудное место
рождение в районе истока 

реки Рефт крестьянин-смо
локур Максим Кожевников в 
далеком 1831 году. К сожа
лению, не нашлось отече
ственного промышленника, 
который бы сумел взяться 
за его разработку, и изум
рудные копи были отданы в 
концессию англо-французс
кой компании. После рево
люции месторождение на
ционализировали, а неза
долго до Великой Отече
ственной обнаружили в нем 
залежи полиметаллических 
руд: тантала, ниобия и др. 
Их добыча стала для госу
дарства важнее извлечения 
драгоценных камней. Изум
руды и александриты пре
вратились в попутное сырье. 
Вплоть до 1993 года Малы- 
шевский рудник контроли
ровался Министерством 
атомной энергетики. Основ
ным направлением его дея
тельности была разработка 
недр в интересах ВПК, а по
селок Малышева являлся зо
ной, закрытой от внешнего 
мира.

В 1993 году после прива
тизации на базе Малышевс- 
кого рудника возникли две 
самостоятельные компании: 
АООТ «Изумрудные копи 
Урала» и АО «Малышевское 
рудоуправление». Разгосу
дарствление экономики 
поначалу сопровождалось 
радужными перспективами 
вновь созданных компаний. 
Отчеты «Изумрудных ко
пей» радовали слух достиг
нутыми показателями: сред
негодовой объем добытых 
самоцветов — около двух 
тонн чистого сырья, изумру
доперерабатывающая фаб
рика выпускала около тонны 
кристаллосырья и 20—30 ты
сяч карат ограненных изум
рудов. А впереди маячило 
еще более светлое буду
щее.

Правда, за кадром оста
валась широкомасштабная 
экспансия организованных 
преступных группировок в 
сферу добычи драгоценных 
камней. Оборот изумрудно
го сырья попытались поста
вить под свой контроль наи
более мощные преступные 
группировки Екатеринбур
га. А на стадии реализации 
уральских камней местные 
«братки» активно налажива
ли связи с коллегами из сто
лицы и других регионов Рос
сии. В результате круг пре
ступников, желающих по
греть руки на изумрудах, 
все возрастал. Так, на выез
де из поселка Малышева 
были задержаны три чело
века из смоленской бандитс
кой группировки, пытавшие
ся вывезти отборные камни 
на сумму в несколько сот 
тысяч долларов. Активно 
подключились к нелегаль
ной продаже малышевских 
изумрудов в ближнее и 
дальнее зарубежье и пред
ставители столичной армян
ской диаспоры.

К сожалению, в крими
нальном бизнесе с драго
ценными камнями все чаще 

стали фигурировать сотруд
ники и руководители малы- 
шевских предприятий. Так, в 
августе 1995 года был за
держан генеральный дирек
тор АО «Изумрудные копи 
Урала» Михаил Цыкалов по 
обвинению в незаконных 
операциях с валютными цен
ностями, которые вырази
лись в том, что он незаконно 
попытался, используя дого
вор залога, реализовать 1 17 
килограммов камней через 
банк «Лефортовский» эс
тонско-германской фирме 
В&Е. Суд признал Цыкалова 
виновным и назначил ему на
казание — три года лишения 
свободы условно с отсроч
кой приговора на два года. 
А в 1998 году в аэропорту 
Шереметьево был задер
жан гражданин Греции Кар- 
дашидис — бывший россия
нин Павел Кардашов — при 
попытке вывезти контрабан
дой ограненные уральские 
изумруды на сумму 647 ты
сяч долларов. В ходе след
ствия выяснилось, что «но
вый грек» имел генераль
ную доверенность на заклю
чение контрактов за рубе-

НАЦИОНАЛЬНАЯ ТРАГЕДИЯ 
НА ФОНЕ ГРОМКОЙ СЛАВЫ 

УРАЛЬСКИХ КАМНЕЙ

ИЗУМРУД 
В КРИМИНАЛЬНОЙ
ОПРАВЕ

жом от «Изумрудных копей 
Урала», право распоряжать
ся продукцией данного ак
ционерного общества, толь
ко вот правами на нелегаль
ный вывоз драгоценных 
камней из России его никто 
не наделял.

Когда предприятию при
ходится работать на два 
рынка — легальный и тене
вой, — его судьбу легко 
предсказать. Минуло всего 
три года с февраля 1993 
года — момента регистра
ции АО «Изумрудные копи 
Урала», а оно уже преврати
лось в банкрота. Еще один 
привычный парадокс рос
сийской экономики — бога
тейшие предприятия сплошь 
и рядом влачат жалкое су
ществование. В данном слу
чае уместно вспомнить об 
ироничном отношении Хо
зяйки Медной горы к стара
телям, покусившимся на ее 
сокровища. Извлекая из 
недр земли камни огромной 
ценности, они только бедне
ют. Суды завалены исками 
малышевских работяг о не
выплате зарплаты.И на ско
рое удовлетворение их тре
бований надежды мало. С 
1996 года производство 
стоит и большая часть пер
сонала находится в вынуж
денном отпуске. С каждым 
годом долги предприятия 
кредиторам растут, а на
дежды, что горные выра
ботки вновь заработают, 
тают. Пока с трудом хватает 
сил на поддержание шахты в 
рабочем состоянии. В 1996 
году из-за долгов энергети
кам встал вопрос о прекра
щении подачи в нее тепла. А 
через два года, когда 50 
горняков, занимавшихся во
доотливом, собрались 
увольняться, шахта оказа
лась под угрозой затопле
ния. В настоящее время в 
поселке и на руднике сложи
лась просто критическая си
туация из-за долгов энерге
тикам. В 2001 году энергети
ки уже предпринимали пре
дупредительную акцию по 
прекращению подачи элект
роэнергии. К счастью, тогда 
насосы в шахте были отклю
чены всего на 20 минут, а для 
полного ее затопления дос
таточно нескольких часов.

Руководство АО «Изум
рудные копи Урала» надея
лось несколько поправить 
финансовое положение сво
его предприятия за счет 
продажи уникального изум
руда, получившего название 
«Президент». Он был найден 
на Малышевском месторож
дении в 1993 году, но в пос
ледующем арестован за 

долги по зарплате шахте
рам. Около года назад 
«Изумрудным копям» для 
погашения долгов разреши
ли продать этот драгоцен
ный камень. Но ни Гохран, 
ни правительство Свердлов
ской области не смогли най
ти 1 50 тысяч долларов, в ко
торые был оценен «Прези
дент». Теперь решается во
прос о реализации его че
рез аукцион.

Увы,свободное плавание 
по волнам рыночной эконо
мики для «Изумрудных ко
пей Урала» закончилось пла
чевно. Большинство само
стоятельных попыток пред
приятия найти инвесторов 
оборачивались для него 
только новыми долгами. Так 
получилось с кредитовани
ем Асбесткомбанка и банка 
«Лефортовский». Неудачно 
закончилось и финансовое 
сотрудничество с компанией 
«Новая гильдия». Последние 
годы сотрудникам «Гиль
дии» не до изумрудов. Руко
водитель компании Андрей 
Бубенщиков, находящийся в 
федеральном розыске, бе
гает от органов, а его замы 

уже получили солидные сро
ки лишения свободы по об
винению в уголовных пре
ступлениях.

Говорят, что история 
развивается по спира
ли. Цо революции Малы

шевское месторождение 
разрабатывалось англо
французскими компаниями. 
Теперь вновь решили обра
титься к помощи иностран
ных капиталистов и специа
листов. 20 мая 1 999 года АО 
«Изумрудные копи Урала» и 
ирландской фирмой «Кабал 
Девелопмент Лимитед» на 
равнодолевых условиях со
здано ЗАО «Зелен камень» 
для добычи, обработки, ог
ранки и реализации Малы- 
шевского изумрудно-бе- 
риллиевого месторожде
ния. С тех пор минуло четы
ре года, прежде чем решил
ся вопрос о выдаче этому 
акционерному обществу ли
цензии на добычу изумру
дов. Областное Мингосиму
щество и ирландцы никак 
не могли сойтись в цене. 
Местные власти считали, 
что продавать уникальную 
изумрудную шахту менее 
чем за миллион долларов 
— несерьезно.А иностран
цы рассуждали так: чтобы 
возобновить работу, нуж
но вложить в рудник десят
ки миллионов рублей, а для 
выведения производства 
на уровень советского пе
риода потребуется шесть 
миллионов долларов. По
этому «Кабал» соглашался 
заплатить за имущество 
«Изумрудных копей» толь
ко половину его балансо
вой стоимости — 18 млн 
рублей. Наконец в 2001 
году компромисс был най
ден и «Зелен камень» полу
чил лицензию.

Пока судьба Малышевс- 
кого рудника решается в вы
соких кабинетах, изумруд
ная отрасль России медлен
но, но верно умирает. Груст
но смотреть на Малышев- 
ский рудник в его 
теперешнем виде. Еще на 
подъезде к поселку сразу 
бросаются в глаза внуши
тельные холмы.Это много
летние отвалы и основное 
место работы «хитников» — 
вольных старателей, подпи
тывающих своей добычей 
черный рынок драгоценных 
камней. При ближайшем 
рассмотрении видно, что ка
менные терриконы усеяны 
небольшими углублениями, 
словно изъедены оспой. Не
трудно обнаружить и дру
гие следы деятельности 
«хитников» — панцирные 
кроватные сетки для просе-

ивания породы и ржавые 
емкости для ее промыва. Ак
тивно разрабатывается 
вольными старателями и же
лезнодорожная насыпь, ос
тавшаяся как память о недо
строенной железнодорож
ной ветке между поселком 
Малышева и Асбестом. Рель
сов на ней давно нет, но дра
гоценные камни попадают
ся. Анатолий Вардугин, на
чальник межрайонного от
дела по борьбе с незакон
ным оборотом валютных 
ценностей УБЭП ГУВД Свер
дловской области, расска
зал, что его оперативники в 
1999 году за два дня выяви
ли восемь преступлений по 
фактам продажи изумру
дов, найденных в этой на
сыпи.

Пока изумрудная отрасль 
в России простаивает, ураль

Древние называли изумруд камнем «таинственной 
Изиды», считали, что он способен защитить чело
века, который его носит, от тоски и ипохондрии, 
отвращает от измен, а еще отгоняет дурные сны и 
открывает тайны грядущего. Среди многообразия 

драгоценных камней изумруды зани
мают почетное второе место, уступая 
только рубинам, но превосходя алма
зы. Не зря этот камень столь любили 
властители. У европейских и азиатс
ких монархов трудно найти корону, в 
которой не отсвечивал бы зеленью 
майской травы изумруд. Поэтому он 
давно является олицетворением влас
ти и богатства.

В мире имеется три наиболее зна
чительных месторождения изумру
дов. Это Африканский изумрудный 
пояс, залежи драгоценных камней в 
Южной Америке на территории Ко
лумбии и Бразилии, а также поселок 
Малышева в Свердловской области. 
Самое известное из древних место
рождений — копи царицы Клеопатры, 
которые находятся в Египте неподале
ку от Красного моря. А самое крими
нальное — копи Мусо в Колумбии. 
Первый раз они были изрядно обагре
ны кровью, когда их захватили испанс
кие конкистадоры в 1558 году. С тех 
пор все, что касается добычи изумру
дов в Колумбии, идет рука об руку со 
смертью. Там до настоящего времени 
непременным атрибутом одежды ря-

дового работяги и владельца шахты является пис
толет. Колумбийцы считают, что изумруды принад
лежат тем, кто их добывает. Поэтому наряду с 
крупными компаниями, арендующими месторож
дения, добычей камней занимаются тысячи бедных 
и вооруженных гуакерос (искателей сокровищ). А 
сотни бандитов рыскают неподалеку, чтобы огра
бить тех и других.

\^рошедшая неделя

ПОНЕДЕЛЬНИК, 25 МАРТА
♦ Глава администрации Екатеринбурга Аркадий Чер

нецкий заявил на пресс-конференции, что с апреля 2002 
года уходит в отпуск до завершения избирательной кампа
нии в Свердловскую областную Думу.

♦ Свердловские пожарные заняли второе место в чем
пионате МЧС России по пожарно-прикладным видам 
спорта.

♦ Полномочный представитель Президента РФ в Ураль
ском федеральном округе Петр Латышев провел плановое 
служебное совещание с руководителями правоохрани
тельных и силовых ведомств при участии заместителей глав 
администраций и правительств субъектов УрФО.

♦ Петр Латышев лично поздравил с юбилеем ректора 
УГТУ-УПИ Станислава Набойченко, которому исполнилось 
60 лет.

ские камни прославляют не 
столько выставки минера
лов, сколько криминальные 
скандалы. Не так давно 
большой резонанс в сред
ствах массовой информации 
получило задержание в Мос
кве сотрудниками милиции 
руководителей «Беларус-ди- 
аманда», причастных к афе
рам с драгоценными камня
ми. В ходе обысков изъято 
несколько тысяч бриллиан
тов, изумрудов и рубинов, 
добытых, в основном, на 
уральских месторождениях, 
на сумму свыше 200 милли
онов долларов. Преступные 
группировки, используя ве
ликолепное качество наших 
драгоценных камней, осу
ществляли мошеннические 
операции путем подмены их 
на низкосортные африканс
кие и азиатские, которые 
принесли им доход в не
сколько сот миллионов дол
ларов. 12 участников афер 
уже арестовано. Причем 
когда начались спецопера- 
ции по задержанию членов 
«изумрудной мафии», по
дельники стали физически 
устранять друг друга, опаса
ясь разоблачения.

Ситуацию по линии
борьбы с незаконным 

оборотом драгоценных 
камней в Свердловской об
ласти начальник ГУ МВД Рос
сии по УрФО генерал-лейте
нант милиции Алексей Алек
сеевич Красников охаракте
ризовал как очень сложную 
и обрисовал ее так:

— Несмотря на то,что с 
февраля 1996 года изум
рудная отрасль в п. Малы
шева официально не рабо
тает, нелегальная добыча 
камней развивается бурны
ми темпами. Кустарно из
влеченные самоцветы ску
паются криминальными 
группировками и приносят 
им огромный доход при пе
репродаже. Противодей
ствуют нелегальному обо
роту драгоценных камней 
в основном оперативники 
управления по борьбе с 

экономическими преступ
лениями. И их результаты 
год от года растут. Только 
в 2001 году сотрудниками 
подразделений БЭП Сверд
ловской области изъято из 
незаконного оборота 299 
887 карат драгоценных 
камней на сумму 1 млн 851 
тысяча рублей. И большая 
часть этих драгоценных 
камней добыта в поселке 
Малышева.

— В период моей работы 
в должности начальника 
ГУВД Свердловской области 
мы предлагали руководству 
АО «Изумрудные копи Ура
ла» и АО «Малышевское ру
доуправление» взять их 
предприятия под круглосу
точную вневедомственную 
милицейскую охрану, но вза
имопонимания в решении 
данного вопроса не нашли. В 

Минувшие сутки
♦ У полицейских Гватемалы украли три тонны кокаина.
♦ В Одессе День смеха объявлен выходным.
♦ С начала апреля при въезде в Словакию нужна мед- 

страховка и 50 долларов на каждый день.
♦ Китайские археологи обнаружили развалины древ

него города.
♦ Американская актриса Анджелина Джоли решила 

усыновить еще одного ребенка.
♦ В Японии грабители похитили 700 тысяч долларов.
♦ В Нидерландах разрешили эвтаназию.
♦ Между Москвой и Хельсинки пойдут скоростные по

езда.
♦ В Лондоне на 102-м году жизни скончалась короле

ва-мать.
♦ Аэрофлот отменяет курение на всех авиарейсах.
♦ В Санкт-Петербурге умер писатель Виктор Конец

кий.
♦ В водах Новой Зеландии пойман гигантский осьми

ног.
♦ В республике Марий Эл школьники сшили 110 комп

лектов постельного белья нуждающимся семьям.
♦ «Монахи, бросайте курить!» — призвало служите

лей Будды правительство Таиланда.
♦ Немецкий миротворец ограбил православный храм в 

Косово.
♦ В Уганде выловлен огромный крокодил-людоед 

длиной почти восемь метров.
♦ Полиция Кении не дала самогонщикам заработать на 

Пасхе, конфисковав почти две тонны любимого народом 
напитка.

♦ Впервые на шахтах медного пояса Замбии будут ра
ботать женщины.

♦Началось массовое возвращение на родину канадских 
бабочек-«монархов», зимовавших в Мексике.

♦Ровно 100 художников представили 300 карикатур 
на традиционной выставке в Москве.

♦ В Москве открылся театральный центр «Священно
действие».

♦ В городе Малоярославец открылась выставка ямс
ких колокольчиков.

♦ Впервые в истории введена плата за посещение пар
ка дворца Версаля.

♦ Стихотворение Александра Пушкина прозвучало в 
ходе Крестного хода у стен римского Колизея.

♦ Народный артист РФ Геннадий Юхтин отметил 
70-летний юбилей.

♦ Польша и Россия договорились о возвращении 
предметов искусства и архивных материалов, переме
щенных во время второй мировой войны.

♦ Американские биохимики из генов двух видов пау
ков, легких коровы и почек хомяка путем генной инже
нерии получили волокно, столь же плотное и стойкое на 
разрыв, как и натуральный шелк.

♦ Парламент ОАЭ запретил курение кальяна в обще
ственных местах.

♦ На аукционе Сотби в Париже выставлена самая ста
рая из сохранившихся фотографий, датированная 1825 го
дом.

♦В Сингапуре изобрели противоминную обувь сто
имостью около 200 долларов за пару.

♦ Шведский изобретатель сконструировал уникальную 
автомобильную педаль, объединяющую в себе функции и 
тормоза, и газа.

♦ У берегов Новой Зеландии обнаружено неизвестное 
морское существо, похожее на губку, угрожающее мест
ной подводной флоре и фауне.

♦ Сенсационное открытие сделали японские парфю
меры: ароматы грейпфрута, черного перца, мяты и вани
лина помогают избавиться от лишнего веса.

♦ Один из двух берлинских зоопарков из-за финансо
вых трудностей находится под угрозой закрытия.

По материалам ИНТЕРНЕТА

результате хищения продол
жаются. Отчасти этому спо
собствует и либерализация 
законодательства по отно
шению к лицам, занимаю
щимся хищениями и контра
бандой изумрудов. Еще 
пару десятков лет назад за 
незаконные операции с дра
гоценными камнями можно 
было получить очень суро
вое наказание, вплоть до 
высшей меры — расстрела. 
Теперь, в соответствии с но
вым Уголовным кодексом, 
преступники отделываются 
все больше штрафами и дру
гими наказаниями, не связан
ными с лишением свободы. 
Например, УБЭП ГУВД со
вместно с УФСБ по Сверд
ловской области был задер
жан житель города Сочи С. 
Карамян, который пытался 
вывезти в Минск скупленные 
в Екатеринбурге 113 грам
мов изумрудного сырья и 10 
карат ограненных изумру
дов на сумму около 1,5 тыся
чи долларов. Суд определил 
неработающему Карамяну 
наказание в виде отчисления 
20 процентов заработка в 
течение 10 месяцев.

Проблем, с которыми 
приходится сталкиваться 
правоохранительным орга
нам в работе по борьбе с 
незаконным оборотом дра
гоценных камней, очень 
много. Но многие из них от
пали бы сами собой, если бы 
удалось решить вопрос с ре
анимацией изумрудной от
расли в поселке Малышева. 
Когда на предприятии наво
дится порядок, то исчезают 
условия, способствующие 
хищениям сырья. Возрож
дение производства в изум
рудной отрасли поможет 
дать людям работу, обеспе
чить их постоянным дохо
дом и отвратить от занятий 
по нелегальной добыче и 
обработке драгоценных 
камней. Нет иного пути, что
бы отделить от уральского 
изумруда его криминаль
ную оправу.

Олег ЛОГИНОВ 
Рисунок Максима СМАГИНА

♦ В Егоршинском депо из-за прорыва сливной трубы, по 
которой нефтепродукты перекачивались из железнодо
рожных цистерн в хранилище ГСМ, произошел разлив 
Около 250 тонн дизтоплива.

ВТОРНИК, 26 МАРТА
♦ Началось досрочное голосование на выборах в Свер

дловскую областную Думу.
♦ На ОАО «Металлургический завод имени А.К. Серова» 

пройдет сокращение штатов.
♦ Екатеринбургская городская Дума повторно рас

смотрит бюджет Екатеринбурга на текущий год.
♦ МУП «фадмаш» в полном объеме восстановил тепло

снабжение на Уралмаше и Эльмаше.
♦ Полпред Президента РФ Петр Латышев провел оче

редное заседание Консультативного совета по взаимодей
ствию с политическими партиями и общественными объе
динениями.

СРЕДА, 27 МАРТА
♦ Прокуратура Свердловской области приступила к 

рассмотрению жалобы облизбиркома, обвинившего изби
рательный блок «Единство» и «Отечество» в нарушении из
бирательного законодательства в части финансирования 
предвыборной кампании. Жалоба будет рассмотрена в ус
тановленном законом порядке в срок до 5 апреля.

♦ Руководство мэрии Екатеринбурга не намерено вы
полнять постановление правительства Свердловской облас
ти № 194-ПП от 27 марта 2002 года о снижении стоимости 
услуг ЖКХ.

♦ более 70 тысяч абонентов компании «Уралтел» оста
лись без связи из-за технического сбоя в системе.

♦ Губернатор Свердловской области Эдуард Россель 
ушел в предвыборный отпуск.

♦ Сотрудники правоохранительных органов УрФО 
арестовали майора управления ФСНП по Свердловской 
области и офицера Уральской оперативной таможни по по
дозрению во взяточничестве.

▼ Полпред Президента РФ в УрФО Петр Латышев зая
вил, что в Свердловской области не хватает 6 тысяч сотруд
ников милиции, которые должны заниматься предупреж
дением преступлений.

ЧЕТВЕРГ, 28 МАРТА
♦ Облизбирком из-за серьезных финансовых наруше

ний снял с выборов Народную партию Российской Федера
ции.

♦ Анатолий Чубаров восстановлен в должности гене
рального директора Турбомоторного завода.

♦ В Екатеринбурге арестована преступная группа, со
вершившая налет на почтовое отделение.

♦ Американские хирурги сделали операции на сердце 
нескольким новоуральским детям.

♦ Телефонные террористы дважды «атаковали» желез
нодорожный вокзал Екатеринбурга.

ПЯТНИЦА, 29 МАРТА
♦ Уральский банк Сбербанка России начал очередную 

выплату предварительной компенсации вкладов.
♦ В рамках внедрения системы «Интеллектуальный 

банк» ОАО «Уралвнешторгбанк» расширяет перечень пре
доставляемых банкоматных услуг.

♦ Председатель правительства Свердловской области 
Алексей Воробьев призвал глав муниципальных образова
ний, силовые органы, органы внутренних дел, граждан об
ласти направить все внимание и силы на предотвращение и 
ликвидацию возможных последствий надвигающегося ве
сеннего половодья.

♦ Ян Габинский подал иск в суд о восстановлении в дол
жности главного кардиолога Екатеринбурга.

Денис ВЛАДИМИРОВ 
по материалам информационных агентств
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\ Школа ЪдоровьяХ

Ноги
Ведущей 
рубрик* 

Ольг« 
СТЕПАНОВА

дело тонкое
С приходом весны мы переобулись из теплых сапог в| 

легкие ботиночки или демисезонные туфельки. Как приятИ 
но ощутить себя в них легкой и стремительной. Но вот = 
беда, к концу дня новая обувка так натерла ногу, что хоть 
криком кричи. Что делать?

Перво-наперво надо промыть больную ногу прохлад
ной водой с мылом и затем смазать циндолом. Входящие в| 
его состав цинк, тальк, дистиллированная вода, глицерин и< 
крахмал подсушат ранку и снимут боль.

Если на пятке появился пузырь, его можно вскрыть игол- 
кой, обработав ее спиртом. После этого ранку следует при
жечь зеленкой или фурацилином, а на ночь намазать натер-| 
тое место ихтиоловой мазью, прикрыв сверху бактерицид-; 
ним пластырем. |

Ждать, пока мокрые мозоли вскроются сами, пожалуй, 
не стоит. Это может случиться где-нибудь по дороге до
мой, и вы рискуете получить еще и заражение.

Сухие мозоли, омозолелости и так называемые натопты- 
ши инфицируются реже, но неприятностей доставляют 
больше. От них не избавишься, сменив тесные туфли на бо- 
лее удобные. Они очень болезненны, подошва «горит», 
ноги устают. Вот несколько способов того, как можно свес-i 
ти мозоли самостоятельно.

Распарьте ноги в мыльно-содовом растворе в течение , 
получаса. Осторожно обработайте мозоль пемзой. Затем 
наложите 5-процентную салициловую мазь, накройте бак-i 
терицидным пластырем, оставьте на ночь. Процедуру сле-| 
дует повторять в течение нескольких дней до получения! 
ожидаемого эффекта.

Размягчающее действие может оказать и обычный мо
зольный пластырь, если его наложить на сутки после мыль- 
но-содовой ванночки. j

Хороший эффект оказывают и методы избавления от| 
мозолей, накопленные народной медициной.

Сырой картофель очистите от кожуры, натрите на мел-> 
кой терке. Массу разложите слоем в 0,5 сантиметра на мар- ; 
левую салфетку, прибинтуйте к мозоли. Через два часа 
компресс поменяйте.

Распарьте ноги перед сном в горячей воде, вытрите до- 
суха, затем прибинтуйте к мозоли корочку лимона с не*! 
большим количеством мякоти. Повторяйте процедуру в| 
течение 5 дней.

Очистите луковицу, разрежьте пополам, положите в ба
ночку, залейте уксусом, поставьте на сутки в теплое место. 
Прикладывайте к мозоли по одному листочку луковицы 
два раза в день, закрепив бинтом.

Можно вымочить в уксусе в течение двух часов луковую 
шелуху. Кашицу выложите на марлевую салфетку, прибин- 
туйте на ночь к мозоли. Утром распарьте ноги и удалите 
мозоль пемзой. '

Разрежьте лист алоэ и приложите его мякотью к мозоли. 
Прибинтуйте, оставьте на ночь. Утром распарьте ноги и* 
очистите мозоль пемзой.

Кроме мозолей есть и еще одна беда, которая подстере- J 
гает наши ноги. Это микозы стоп. Возбудитель болезни — i 
паразитический микроспорический грибок. Предраспола-| 
гающие факторы — потливость ног, потертости, другие 
нарушения целости кожи. Если болезнь не лечить, она при
нимает хронические формы и обостряется в теплое время 
года. I

Так что последите за собой. Если сейчас, по весне, вы 
заметите шелушение в межпальцевых складках стоп, если 
шелушение сменяется появлением пузырьков различных 
размеров, наполненных сначала прозрачной, а потом мут- 
ной жидкостью, если пузырьки сливаются и вскрываются,; 
образуя воспалительные, красные, мокнущие участки, бо
лезненные и зудящие, знайте, — это микоз. Кожа боковых 
поверхностей пальцев становится белой, рыхлой, в глубине! 
складок появляется болезненная и зудящая складка. Вско- 
ре все проявления могут стихнуть, но грибок продолжает; 
жить в роговом слое кожи.

Сегодня имеется множество эффективных препаратов; 
для лечения микозов. И один из них — обыкновенный йод. 
Два раза в день, утром и вечером, разведенным йодом, 
чтобы не допустить ожога, надо смазывать межпальцевые 
пространства, стопы, ногти (их микоз тоже поражает). Де
лают это длительно, до излечения.

И помните: ноги всегда должны быть чистыми и сухими, а! 
обувь — удобной, свободной, мягкой. Это залог вашего 
здоровья. I

[Защити себя сам
Самбо — это советское боевое искусство, возникшее в 

результате соединения техники японского дзю-дзюцу и дзю
до с техникой западного происхождения: вольной американс
кой борьбой (кэтч), греко-римской борьбой, английским и 
французским боксом.

Создатель самбо — Владимир (или Дмитрий — разные ис
точники дают два разных имени) Ощепков (1892—1937). Попав в 
Японию и будучи беспризорником, он подрабатывал, где мог, 
вместе с этим осваивая первые уроки жестоких уличных драк. 
Позднее он стал заниматься у местного тренера. Смышленый, 
упорный и настойчивый мальчик понравился тренеру, и тот 
рекомендовал Володю в Кодокан к патриарху Кано Дзигоро.

В большом зале, где на 
полу на коленях сидели более 
двухсот претендентов на зва
ние ученика школы, с пропо
ведью выступал сам патри
арх. Сидящим молодым лю
дям она казалась ненужной, 
долгой, они уставали непод
вижно сидеть и поэтому то 
один, то другой украдкой зе
вали и оглядывались. Ощеп
ков сидел неподвижно, боясь 
вздохнуть, потому что знал 
— за ним пристально наблю
дают мастера школы и любое 
его движение будет воспри
нято как неуважение к патри
арху, что автоматически ис
ключило бы его из учеников 
школы. Когда через три часа 
к нему подошли его будущие 
наставники и сказали, что он 
принят, то Володя не смог 
встать и только повалился на
бок — от долговременного 
сидения онемели ноги. Един
ственный русский, он стал для 
старших учеников в школе 
куклой для отработки при
емов, которую раз за разом 
швыряли на жесткие циновки 
татами. Но каждый раз он 
поднимался и поклоном бла
годарил за урок. Володя был 
талантлив и настойчив, и в 
1914 году получил из рук пат
риарха степень «2-й дан».

В 1922—25 гг. Ощепков на
ходился в Китае (в Маньчжу
рии), где познакомился с не
которыми стилями ушу. За
тем он поселился в Москве, 
часто выезжал в Ленинград. В 
этих городах он внедрял 
дзюдо среди командного со
става армии, а также среди 
студентов института физкуль
туры. В отличие от Спиридо
нова, не допускавшего изуче
ния своей системы людьми, не

БАЛАНС НА 1 января 2002 ГОДА

Почтовый адрес 620034,г.Екатеринбург,ул.Колмогорова,3 литер 2а.
тыс, руб.
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N п/п Наименование статей На отчетную 
дату

На предыдущую 
отчетную дату

1 2 3 4
АКТИВЫ

1. Денежные средства и счета в 
Центральном банке Российской 
Федерации

3724 3067

2 Государственные долговые 
обязательства

0 0

3. Средства в кредитных
организациях

6 1 1

4 Чистые вложения в ценные 
бумаги для перепродажи (ст.
4.1 - ст. 4.2)

0 0

4.1 . Ценные бумаги для перепродажи 
(балансовая стоимость)

0 0

4.2. Резерв под обесценение ценных 
бумаг

0 0

5. Ссудная и приравненная к ней 
задолженность

0 0

6. Проценты начисленные (включая 
просроченные)

0 0

7. Средства, переданные в лизинг 0 0
8. Резервы на возможные потери 0 0
9. Чистая ссудная задолженность 

(ст. 5 - ст. 8)
0 0

10. Основные средства и
нематериальные активы,
хозяйственные материалы и 
малоценные и
быстроизнашивающиеся предметы

198 44

11 . Чистые долгосрочные вложения в 
ценные бумаги и доли (ст. 11.1 
■ ст. 11.2)

0 0

11.1. Долгосрочные вложения в ценные 
бумаги и доли (балансовая 
стоимость)

0 0

1 1 .2. Резерв под обесцеиенив ценных 
бумаг и долей

0 0

12. Расходы будущих периодов по 
другим операциям

15 0

13. Прочие активы 0 17
1 4 Всего активов (ст. 1+2*3 

+ 4 + 6 + 7 + 9 + 10+11 +12 
+ 13)

3943 3139

ПАССИВЫ
15 Кредиты, полученные кредитными 

организациями от Центрального 
банка Российской Федерации

0 0

16 Средства кредитных организаций 0 0
Средства клиентов 0 0

17.1 . в том числе вклады физических 
лиц

0 0

18 Доходы будущих периодов по 
другим операциям

0 0

19 Выпущенные долговые
обязательства

0 0

20 Прочие обязательства 2870 2208
2 1 Резервы на возможные потери по 

расчетам с дебиторами, риски и 
обязательства

0 0

22 Всего обязательств: (ст. 15 ♦ 
16* 17* 18*19 + 20 * 21)

2870 2208

23 Уставный капитал (средства 
акционеров (участников)) (ст.
23 1 ♦ 23.2 + 23.3), в т.ч

670 670

23 1. Зарегистрированные 
обыкновенные акции и доли

670 670

23.2 Зарегистрированные 
привилегированные акции

0 0

23.3. Незарегистрированный уставный 
капитал неакционерных банков

0 0

24 С обственны е акции (доли), 
выкупленные у акционеров 
(участников)

0 0

25 Эмиссионный доход 0 0
26 Фонды и прибыль.оставленная в 

распоряжении кредитной
организации, разница между 
уставным капиталом кредитной 
организации и ее собственны м и 
средствами (капиталом)

403 261

27 Переоценка основных средств 0 0
28. Прибыль (убыток) за отчетный 

период
251 399

29 Ди в иденды , начисл в ниые из
прибыли отчетного года

0 0

30. Распределенная прибыль
(исключая дивиденды )

251 399

3 1 Иераспределенная прибыль (ст 
28 ст 29 - ст. 30) <>

0 0

32 Расходы и риски, влияющие на 
собственные средства

0 0

33 Всего собственных средств: 
(ст 23 - 23.3 - 24 ♦ 25 + 26 
* 27 + 31 - 32 - для 
прибыльных кредитных
организаций), (ст.
23 - 23.3 - 24 * 25 * 26 * 27 
*28-32 - для убыточных 
кредитных организаций)

1073 931

34 Всего пассивов: (ст 22 ♦ 23.3 
+ 33)

3943 3139

ВНЕБАЛАНСОВЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА
35 Безотзывные обязательства

кредитной организации
0 0

36 Гарантии. вы даниыв кредитной 
организацией

0 0

от классического дзюдо, 
Ощепков изменил униформу 
занимающихся, устранил 
японские ритуалы, жесткое 
татами заменил толстым мяг
ким ковром, дополнил тех
нику дзюдо некоторыми 
приемами европейского и 
китайского происхождения. 
Во время показательных вы
ступлений он творил чудеса, 
побеждая сразу нескольких 
противников, вооруженных 
палками и ножами, уворачи
вался от выстрелов из ре
вольвера и даже голыми ру-

САМБО
(самооборона без оружия)

состоявшими на службе в 
НКВД, Ощепков стремился 
познакомить с дзюдо как 
можно больший круг лиц.

В основном он проводил 
двухмесячные семинары. Их 
программа включала три 
раздела: броски, рычаги, 
удушения, удары руками и 
ногами — т.е. базовую тех
нику; приемы защиты от на
падения вооруженного про
тивника; приемы рукопаш
ной схватки двух безоруж
ных противников. Приемы 
второго и третьего разде
лов строились на основе ба
зовой техники. То, чему обу
чал Ощепков, он называл 
«борьбой вольного стиля», 
или «борьбой в одежде — 
дзиу-до». Однако, в отличие

ками обезоруживал бойца, 
вооруженного шашкой.

Его судьба трагична — 
попав в НКВД по ложному 
обвинению в шпионаже, он, 
по-видимому, смог постоять 
за себя и достойно ответить 
палачам. Ощепков был убит 
спустя 10 дней после ареста 
при невыясненных обстоя
тельствах, а все, связанное с 
его именем, было засекрече
но долгие годы.

Вторым человеком, вне
сшим огромный вклад в со
здание самбо, стал В.А. Спи
ридонов (1883—1943). Он в 
1922—33 гг. разработал на 
практике и зафиксировал в 
трех книгах технику самоза
щиты на основе японского 
дзю-дзюцу, английского и

французского бокса, а так
же «бытовой драки». Всю 
технику боя он сгруппировал 
по семи разделам: дожимы 
(в стойке), рычаги (в стойке), 
выверты (в стойке), выводы 
из равновесия, нажатия и 
сжатия (в стойке), удары 
(боксерские и из дзю-дзю
цу), комбинированные при
емы. На основе этой техники 
он разработал приемы за
щиты от различных захватов 
и от нападения вооруженно
го противника. Система Спи
ридонова была предназна
чена для сотрудников НКВД, 
милиции, органов госбезо
пасности, пограничных и кон
войных войск. Свою систему 
автор называл сначала 
«сам», потом «самоз» и, на
конец, «самозащита без 
оружия — самбо».

В 1940 году В.П. Волков, 
прошедший обучение как у 
Ощепкова, так и у Спиридо
нова, впервые соединил эле
менты обеих систем в рамках 
единого курса, изложенного 
им в учебнике для школ 
НКВД. Отталкиваясь от этого 
фундаментального пособия, 
А.А. Харлампиев (1906 — 
1979) продолжил работу в 
данном направлении, итоги 
которой были изложены в 
его большой книге «Борьба 
самбо» (1949). Однако в ней 
он исключил удары, удуше
ния, опасные броски, приемы 
защиты от вооруженного 
противника. Так произошло 
разделение самбо на чисто 
спортивный и на боевой ва
рианты (его Харлампиев из
ложил в книге «Борьба сам
бо — специальные приемы», 
изданной в 1952 году воен
ным издательством под гри
фом «для служебного 
пользования»).

Перестав быть боевым ис
кусством, самбо харлампи- 
евского образца очень быс
тро превратилось в обыкно
венное спортивное едино
борство, со всеми его услов
ностями и ограничениями. 
Боевой вариант быстро рас
прощался с названием «сам
бо» и стал «русским руко
пашным боем» — системой, 
впитывавшей в себя самые 
разнообразные влияния и 
веяния.

Денис ВЛАДИМИРОВ

Отдел ведет

мастер спорта 

Владимир 

ЖЕЛТОНОЖКО

А. Козлов
Александр Иванович Коз

лов — основатель уральской 
Щколы шахматной компози
ции. Впервые в 1936 году на
чал вести отделы шахмат в 
свердловских газетах, в том 
числе в газете «На смену!».

№49.

Мат в 2 хода.

№51.

«Снежные доски» не тают
СНОУБОРДИСТОВ УЗНАЮТ ПО БЕЛОМУ СЛЕДУ ОТ ОЧКОВ НА ЗАГОРЕЛОМ ЛИЦЕ

С крыш уже вовсю течет, и мы начинаем ходить по асфаль
ту. Но в горы весна еще не пришла, и этим успевают пользо
ваться сноубордисты. Сноубординг — популярный вид 
спорта, хотя и существует только около 20 лет. Четыре года 
назад он появился в программе зимних Олимпийских игр. В 
России развит не так хорошо, как в других странах, но в Ека
теринбурге уже появились опытные сноубордисты. В основ
ном им от 15 до 30 лет.

Чтобы увидеть своими 
глазами катание профессио
налов, я приехала в Исетский 
горнолыжный парк. По сло
вам местных инструкторов, с 
каждым годом популяр
ность сноубординга среди 
молодежи растет. В основ
ном желание попробовать 
прокатиться возникает после 
просмотра телепередач, в 
том числе Олимпийских игр, 
инициаторами могут стать

друзья или родители-спорт
смены.

В первую очередь начина
ющим нужно выбрать стиль 
катания и соответствующую 
доску. Вся экипировка стоит 
около 500 долларов.

На доску «встают» и в пя
тилетием возрасте, и даже в 
70 лет. Это объясняется вы
сокой безопасностью ката
ния. Требуется около меся
ца, чтобы научиться нор

мально ездить, все зависит 
от того, насколько велико 
желание у человека.

Наибольшей популярнос
тью пользуется олимпийский 
вид — соревнования по хав
пайпу, когда по огромному 
искусственному желобу 
спортсмен, будто снежная 
волна, поднимается вверх, 
выполняя в воздухе прыжки 
и трюки.

Недавно для тренировки 
спортсменов сборной России 
строительство хав-пайпа на
чалось в Санкт-Петербурге. 
Возможно, уже на следую
щих Олимпийских играх в 
этом виде спорта будут при
нимать участие и российские 
сноубордисты. В Екатерин

бурге же планируется со
здать специальный сноу
парк. Желающих прокатить
ся с горы не убывает, это до
казывают длинные очереди 
около подъемников.

Сноубордистов можно 
встретить везде, их отличи
тельная черта — белый след 
от очков на фоне обветрен
ного загорелого лица.

Летом спортсмены пред
почитают поддерживать 
форму ездой на скейтах и 
роликах, а если есть возмож
ность, отправляются туда, 
где сезон для сноубординга 
только начинается, — в 
горы, где снег глубиной в 
полметра лежит нетронутый.

Ольга ЛИТВИНОВА

Мат в 3 хода.

№52.

ОТЧЕТ О ПРИБЫЛЯХ И УБЫТКАХ 
ЗА 2001 ГОД

СВЕДЕНИЯ 
О ВЫПОЛНЕНИИ ОСНОВНЫХ ТРЕБОВАНИЙ, 

УСТАНОВЛЕННЫХ 
НОРМАТИВНЫМИ АКТАМИ БАНКА РОССИИ, 

НА 1 января 2002 ГОДА

Мат в 3 хода.
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N п/п Наименование статей За отчетной 
период

За предыдущий 
отчетный 
период

1 2 3 4
Проценты полученные и 
аналогичные доходы от:

1. Размещения средств в банках в 
виде кредитов, депозитов, 
займов и на счетах в других банках

0 0

2. Ссуд, предоставленных другим 
клиентам

0 0

3. Средств, переданных в лизинг 0 0
4. Ценных бумаг с фиксированным 

доходом
0 0

5. Других источников 0 0
6. Итого проценты полученные и 

аналогичные доходы: (ст. 1+ 2 + 3 + 4 + 5)
0 0

Проценты уплаченные и 
аналогичные расходы по:

7. Привлеченным средствам банков, 
включая займы и депозиты

0 0

8 Привлеченным средствам других 
клиентов, включая займы и депозиты

0 0

9. Выпущенным долговым ценным 
бумагам

0 0

10 Арендной плате 39 30
11. Итого проценты уплаченные и 

аналогичные расходы: (ст. 7 + 8 + 9 + 10)
39 30

12 Чистые процентные и аналогичные 
доходы (ст. 6-ст. 11)

-39 -30

13. Комиссионные доходы 1398 1502
14. Комиссионные расходы 1 4
15. ЧИСТЫЙ КОМИССИОННЫЙ ДОХОД (CT.13-CT. 14) 1397 1498

Прочие операционные доходы:
16. Доходы от операций с 

иностранной валютой и с 
другими валютными ценностями, 
включая курсовые разницы

0

17. Доходы от операций по купле- 
продаже драгоценных металлов, ценных 
бумаг и другого имущества, 
положительные результаты переоценки 
драгоценных металлов, ценных бумаг 
и другого имущества

0 0

18. Доходы, полученные в форме 
дивидендов

0 0

19. Другие текущие доходы 0 12
20. Итого прочие операционные доходы: 

(ст. 16 +17 + 8 +19)
0 12

21. Текущие доходы: (ст. 12 + 15 +20) 1358 1480

Прочие операционные расходы:
22. Расходы по оплате труда 712 569
23. Эксплуатационные расходы 250 328
24. Расходы от операций с иностранной 

валютой и другими валютными 
ценностями, включая курсовые разницы

0 0

25. Расходы от операций по 
купле- продаже драгоценных 
металлов, ценных бумаг и 
другого имущества, отрицательные 
результаты переоценки драгоценных
металлов,ценных бумаг

0 0

26. Другие текущие расходы 145 184
27. Всего прочих операционных 

расходов: (ст. 22 ♦ 23 + 24 + 25 + 26)
1107 1081

28. Чистые текущие доходы до 
формирования резервов и без 
учета непредвиденных доходов / 
расходов (ст. 21 -ст. 27)

251 399

29. Изменение величины резервов на 
возможные потери по ссудам

0 0

30. Изменение величины резервов 
под обесценение ценных бумаг

0 0

31. Изменение величины прочих 
резервов

0 С

32. Чистые текущие доходы без учета 
непредвиденных доходов / расходов: 
(ст. 28-29 - 30 - 31)

251 399

33. Непредвиденные доходы за 
вычетом непредвиденных 
расходов

0 0

34. Чистые текущие доходы с учетом 
непредвиденных
доходов / расходов (ст. 32 ♦ ст. 33)

251 399

35. Налог на прибыль <‘> 109 182
36. Отсроченный налог на прибыль 0 0
36а. Непредвиденные расходы после 

налогообложения
0 0

37. Прибыль (убыток) за отчетный 
период: (ст. 34 - ст. 36 - ст. 38а)

251 399

N п/п Наименование обязательных 
нормативов или резервов

Сумма или 
процент на 
отчетную 
дату

Сумма или про
цент на преды
дущую отчетную 
дату

1 2 3 4
1. Фактическое значение

показателя достаточности 
собственных средств (капитала) 
(норматив Н1, в %)

494,0 1355,167

2. Величина расчетного резерва на 
возможные потери по ссудам, 
рассчитанного в соответствии с 
требованиями, установленными 
нормативными актами Банка 
России (тыс. руб.)

0 0

3. Величина фактически
сформированных резервов на 
возможные потери по ссудам 
(тыс. руб.)

0 0

4. Расчетная величина резерва под 
обесценение ценных бумаг, 
рассчитанного в соответствии с 
требованиями, установленными 
нормативными актами Банка 
России (тыс. руб.)

0 0

5. Величина фактически
сформированных резервов под 
обесценение ценных бумаг (тыс.
руб.)

0 0

6. Расчетная величина резерва на 
возможные потери,
рассчитанного в соответствии с 
требованиями, установленными 
нормативными актами Банка 
России (тыс. руб.) с 
01.10.2001 - 20% расчетного 
резерва 
01.04.2002- 50% расчетного 
резерва 
01.10.2002- 100% расчетного 
резерва

0 0

7. Величина фактически
сформированных резервов на 
возможные потери (тыс. руб.)

0 0

Выигрыш.

№54.

Выигрыш.

№55.

Руководитель
кредитной организации Смирнов С.В.

Главный бухгалтер
кредитной организации Кадочникова Е.С.

1. Проверенная годовая бухгалтерская отчетность во всех 
существенных аспектах подготовлена в соответствии с зако
нодательством и нормативными актами, регулирующими по
рядок ведения бухгалтерского учета, подготовки бухгалтер
ской отчетности, и принятыми принципами ведения бухгал
терского учета в Российской Федерации. Достоверность ба
ланса, отчета о прибылях и убытках и сведений о выполнении 
основных требований, установленных нормативными актами 
Банка России, подтверждена.

Развернутая информация о достоверности отчетности 
кредитной организации, включая информацию о приведен
ных выше данных, содержится в аудиторском заключении о 
достоверности отчетности кредитной организации по состоя
нию на 1 января 2002 года.

- ЗАО «Екатеринбургский Аудит-Центр»
- лицензия № 006362
- выдана 27.10.1998 г.
- срок действия лицензии - до 27.10.2003 г.
- лицензия выдана по решению ЦАЛАК ЦБ РФ
- Руководитель -

Генеральный директор Бойков Владимир Михайлович 
- Генеральный директор Бойков Владимир Михайлович 

(Устав общества от 20.04.1992 г.)

Выигрыш. 

№56.

Мат в 5 ходов.
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тактики I

И
^Конкурсный кроссворд ПРАВИЛА ИГРЫ

▼Какое счастье, что Спил
берг успел снять «Челюсти»! 
В самом ближайшем буду
щем ему бы это не удалось 
по той простой причине, что 
нападения акул на пловцов 
напрочь прекратятся.

Если, конечно, у пловцов’ 
хватит ума брать с собой в) 
воду специальный акулий 
электрошок. На самом деле’ 
этот электрошок мало no-j 
хож на те, что мы привыкли 
видеть на суше. Для приве-. 
дения его в действие прямой ’ 
контакт с нападающим те
лом акулы не нужен — спаси
тельная кнопка нажимается,; 
как только морской хищник: 
попадает в поле зрения ны-' 
ряльщика. Вокруг человека 
тут же создается силовое« 
электрическое поле, вызыва-« 
ющее у рыбины неприятные’: 
ощущения. Дальнейшее за
висит от акулы. Если она ос
мелится приблизиться к че
ловеку ближе чем на три ’ 
метра, ее начнет сильно «ло-: 
мать». Единственный способ 
для нее избавиться от изма-’ 
тывающей боли — убраться 
ни с чем. На других предста
вителей морской фауны дей- 
ствие прибора не распрост
раняется.
▼Очередное издание Книги 
рекордов Гиннесса готовится 
к печати.
Возможно, в него войдут са-> 
мый большой в мире журнал j 
— каталог французской пар-; 
фюмерии (формат 67x98 см, 
вес почти 12 килограммов),; 
самая большая коробка шо
коладных конфет (вмещает 
500 килограммов шоколада); 
и самая большая акварель,; 
которую тысяча студентов- 
арабов нарисовали за семь 
часов на двухметровой по
лосе длиной в 300 метров.
▼Но существуют и совсем

ТРЕТИЙ ТУР. ИТОГИ
12 баллов получили — Н.В. Симбирцева, В.В. Тыщенко, Б.С. Подкоры- 

тов, П.И. Рожков (Екатеринбург), О.С. Кириллова (Первоуральск), И.Н. 
Федотов (Верхняя Пышма), Н.А. Валиуллина (Верхняя Тура).

11 баллов (1 ошибка) — А. Красикова, С.М. Усманов, А.М. Дуйнова, А. 
Вотяков, И. Мазунин (Екатеринбург), М.С. Суетина (Нижняя Салда).

Общий счет
22 балла — Н.В. Симбирцева, О.С. Кириллова, В.В. Тыщенко, И.Н. Фе

дотов
21 балл — А. Красикова, Б.С, Подкорытов, П.И. Рожков
19 баллов — Н.А. Валиуллина, М.С. Суетина
17 баллов — С.М. Усманов
15 баллов — А.М. Дуйнова
11 баллов — И. Мазунин, А. Вотяков.
У Г.В. Харчевниковой пока 10 баллов за 1 и 2 тур (Ваши ответы на 2-й 

тур пришли с опозданием).
ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 

ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 МАРТА:
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Классик. 6. Автокар. 10. Лидер. 11. Реторта. 12. 
Адмирал. 13. Порох. 14. Аросева. 18. Иванова. 22. Соверен. 23. 
Сименон. 24. Око. 26. Директор. 27. Парфенон. 28. Икс. 30. Экскурс. 
34. Стадион. 38. Саванна. 39. Команда. 40. Хонда. 41. Огранка. 42. 
Людмила. 43. Рация. 44. Теорема. 45. Раскова.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Каркас. 2. Астров. 3. Сервер. 4. Клапан. 5. Удар
ник. 6. Арахис. 7. Тамтам. 8. Картон. 9. Роллан. 15. Родинка. 16. 
Селедка. 17. Вестерн. 19. Вибрато. 20. Невежда. 21. Водород. 24. Ори. 
25. Опс. 29. Кузница. 30. Эскорт. 31. Сверло. 32. Уныние. 33. Сахара. 
34. Скаляр. 35. Амадис. 36. Индиго. 37. Навага

небезобидные рекорды.
Есть премия, которая при
суждается... посмертно.
Номинанты на нее — люди, 
погибшие самым дурацким 
способом. В прошлые годы 
победителями становились 
уже погонщик слонов, за
дохнувшийся под кучей экск
рементов собственного пи
томца, и целая семья, один 
за другим утонувшая в ко
лодце, пытаясь спасти упав
шего туда цыпленка. Нынеш
ний основной претендент на 
премию — новозеландский 
студент, любитель экстре
мального секса. Он уговорил 
подружку заняться любо
вью... в мусорном баке. В са
мый ответственный момент 
бак покатился по улице, са-« 
мой крутосклонной в городе 
Дьюдени. Скорость разви
лась под 60 км в час, и одно
го удара о препятствие хва
тило, чтобы вышибить из сту
дентика весь его необуздан
ный дух. Подружка отдела
лась ушибами.
▼Многоэтажный дом — не 
лучшее место для театра, да 
еще такого прославленного, 
как Et Cetera Александра Ка
лягина.
Московские власти, наконец, 
это поняли и теперь, когда 
театр празднует десятилет
ний юбилей, обещают годи
ка через два устроить ему 
новоселье. Здание намере
ваются построить на Чистых 
Прудах.
▼Пока в России идут споры, 
имеет ли государство право 
распоряжаться человеческой 
жизнью, заграничные право
веды борются за отмену 
смертной казни животных.
Всплеском эмоций стала ис-? 
тория французского ротвей
лера, которого приговорили 
к усыплению за «бродяжни
чество». Защитницей стала 
адвокат Надя Вейлер-Штрас- 
се, которая потребовала от 
французских властей разре
шить гражданам Германии 
предоставить собаке полити
ческое убежище.
▼Только совсем недавно 
российские видеопроизводи
тели поняли, что на старом 
проверенном кино можно 
неплохо зарабатывать.
Среди последних радостей

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 11. Очки без сте
кол. 13. Винный сорт винограда. 14. 
Земляной орех. 16. Дополнительная 
скидка, предоставляемая продавцом 
покупателю в соответствии с условием 
сделки или отдельного соглашения. 17. 
Холодное оружие. 18. Тот, кто делает 
хлеб. 20. Небольшая ранка. 23. Назва
ние литературного альманаха. 25. Еди
ница массы. 26. Датчик температуры, 
состоящий из двух разнородных элект
ропроводящих элементов. 27. Столица 
северо-американского государства. 
28. Животное, изображаемое на госу
дарственных символах Сомали и Заира. 
30. Тип растительности. 31. Птица, кото
рой постоянно не везет с сыром. 35. 
Рыбка из консервной банки. 39. Заго
родная увеселительная прогулка ком
панией с закуской на открытом возду
хе. 42. Клетчатая юбка, запахивающая
ся спереди, со складками сзади и по бо
кам. 43. Вьющееся или лазящее цепкое 
растение. 44. Прут для жарения мяса 
над огнем. 45. Профессия Негиной в 
пьесе А.Н. Островского «Таланты и по- 
ктонники». 46. Штат в США. 47. Единич
ный вектор. 48. Порода дерева, ис
пользуемого как строительный матери
ал. 49. Большой кривой турецкий кин
жал. 51. Тайные действия, направлен
ные против кого-либо. 52. Женское 
имя. 54. Полудрагоценный камень. 55. 
Один из вождей якобинцев в период 
Великой французской революции. 56. 
Автор сочинения, письма, скрывший 
свое имя. 58. Разновидность посуды. 
62. Мифологическое животное, изоб
ражаемое на государственных симво
лах Исландии. 64. Морской разбойник. 
68. Стебелек, узкая часть листа. 72. Из
менение выражения лица, отражающее 
переживаемые чувства и настроение. 
75. Понижение в пределах суши, дна 
океанов или морей (обычно округлых 
очертаний). 76. Коллекция изображе
ний по определенной теме. 77. Тростни
ковая лодка экспедиции Хейердала. 78. 
Русский советский писатель. 79. Обра
щение к мужчине в России. 80. Марка 
катушечного стереомагнитофона. 81. 
Метательное оружие. 82. В изобрази
тельном искусстве: городской пейзаж. 
83. Шумное празднование. 84. Денеж
ная единица, положенная в основу де
нежной системы страны.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Медицинское уч
реждение. 2. Одна из форм феодальной 
эксплуатации. 3. Хлеб из пшеничной 
муки, обмазанный сметаной и маслом. 4. 
Подчиненное, зависимое государство 
или лицо. 5. Спортивный клуб. 6. Роман 
Набокова. 7. Млекопитающее семей
ства кошачьих. 8. Старинное транспорт
ное двухмачтовое судно. 9. Красив и си
лен, справедлив и настойчив, философ и 
мечтатель будет родившийся под зна
ком этого дерева в середине мая. 10. 
Швейцарский конструктор, изобрел ба
тискаф. 12. Способ оксидирования. 15. 
Певица, мечтающая о Гималаях. 19. Во
енный головной убор. 21. Советский 
молодежный журнал. 22. Опера А. Ру
бинштейна. 24. Знак отличия за военные 
или гражданские заслуги. 29. Элемент

киногурмана выпуск
этом году компанией «Мост- 
видео» сразу трех голливуд
ских шедевров, причем каж
дый из которых поставлен по 
американским театральным 
шедеврам: «Кто боится Вир
джинии Вульф?», «Кошка на 
раскаленной крыше» и 
«Трамвай «Желание», в ко
торой молодой стройный 
Марлон Брандо вступает в 
любовную корриду с герои
ней стареющей 
Вивьен Ли.

Подготовил Антон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

В течение четырех месяцев мы опубликуем 
восемь кроссвордов. Рядом с каждым из них 

будет крупно поставлена цифра. Она означает, 
сколько баллов получит отгадавший крос

сворд. Что делать тем, кто весь измучился, но 
так и не определил три, четыре или пять слов?

Ничего страшного. Все равно присылайте 
недоотгаданный кроссворд нам. Всех очков мы 

вам не дадим, но хотя бы половинку получите 
точно. Все ваши баллы мы затем аккуратно 

сложим и определим двух лучших игроков. Их и 
пригласим на последний — очный — тур. 

Победители получат денежный приз от спонсо
ров чемпионата — турфирмы «АТЛАНТ-)-».

КРОССВОРДЫ ОТПРАВЛЯЙТЕ ПО АДРЕСУ: 
620219, Екатеринбург, ГСП-153, ул. Тургенева, 

13, 12-й этаж. Редакция газеты «На смену!». На 
конверте сделайте пометку «Кроссворд». И 

напишите разборчиво ваше имя, фамилию и 
обратный адрес. Если вам удобнее занести 
кроссворд прямо в редакцию, то милости 

просим на 12-й этаж Дома печати.
Справки по тел.: 56-91-16 с 11 до 13.00.

УДАЧИ!

Ж ' ;Й

И 28 марта в 21 час на улице Бебеля в Екатерин
бурге четверо неизвестных напали на женщину- 
реализатора с вещевого рынка «Таганский 
ряд», угрожая оружием, завладели ее сумкой, 
в которой находились личные вещи и продукты

на сумму 795 рублей. Мужчина, приезжий с Украины, по
пытался защитить женщину, но злоумышленники выстре
лили ему в живот. По словам сотрудников криминальной 
милиции РУВД, это уже второй случай огнестрельного 
ранения в этом году, полученного при аналогичных об
стоятельствах.
■ В Екатеринбурге задержан 27-летний, ранее дважды 
судимый за мошенничество и кражи, неработающий Вла
димир Пивень, прибывший на Средний Урал из Казахста
на. Он зарабатывал на жизнь воровством коньяка. При 
этом внимание злоумышленника привлекали лишь самые 
дорогие марки— «Хенесси» стоимостью 1,5 — 2 тысячи 
рублей, «Арарат» стоимостью около 700 рублей. В. Пи
вень приходил в магазины, когда там было много поку
пателей, выбирал момент, когда охранник не смотрел в 
его сторону, прятал бутылку в рукавах куртки, а проходя 
мимо кассы, делал незначительную покупку. Украденный 
коньяк вор не пил, а продавал его на вокзалах или рын
ках по 150—300 рублей за бутылку. В. Пивень был задер
жан, когда пытался украсть напиток из магазина, снаб
женного камерой видеонаблюдения. Задержанный со
знался в 12 подобных кражах.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

ОСОБЕННОСТЬ НАШЕГО ЧЕМПИОНАТА В ТОМ, 
что включаться можно с любого тура. 
«Цена» каждого следующего конкурсного 
кроссворда будет возрастать. И, значит, отгадав, 
вы сразу войдете в головную группу, 
или даже станете лидером.

печи, на котором располагаются пред
меты, подвергаемые тепловой обра
ботке. 32. Дополнительный музыкаль
ный тон, придающий основному тону 
особый оттенок, тембр. 33. Геометри
ческая фигура, восьмиугольник. 34. 
Псевдоним. 35. Актер, исполняющий 
второстепенные роли без слов. 36. Ап
парат для размножения рукописей. 37. 
Укрупненная заглавная буква раздела в 
тексте книге. 38. Штат на юге США. 39. 
Марка легковых автомобилей, выпус
кавшихся в США в начале века. 40. Круп
ное музыкальное произведение для 
хора. 41. Средневековый рыцарь в Ис
пании. 50. Специализация художника. 
53. Комплект типографских шрифтов 
разного размера, но одинакового ри
сунка. 57. Ответвление горной цепи. 59. 
Поприще, область деятельности. 60. В 
восточно-романск. мифологии женские 
духи. 61. Чертеж детали, выполненный с 
натуры карандашом. 63. Группа людей, 
занимающихся чем-нибудь неблаговид
ным. 65. Соединение химического эле
мента с кислородом. 66. Эту птицу зап
рещают пугать в зоопарке, если там пол 
бетонный. 67. Автор пьесы «Сирано де 
Бержерак». 68. Город, в котором нахо
дятся крупнейшие международные бир
жи. 69. Французский композитор, автор 
оперы «Дитя и волшебство». 70. Попе
речный размер. 71. Длинный меч. 72. 
Столица России. 73. Наградной знак. 74. 
Закрытый четырехколесный конный эки
паж на рессорах.

Турфирма

тпвнт+»
ЕГИПЕТ, АНТАЛИЯ, ГРЕЦИЯ 

(за шубкой) от 50 у.е.
РЕЧНЫЕ КРУИЗЫ по Волге 

на трехпалубных теплоходах
ЭКСКУРСИОННЫЕ ТУРЫ:

Москва, С.-Петербург, 
«Золотое кольцо»

ЛЕЧЕНИЕ В САНАТОРИЯХ: 
«Самоцвет» (грязи), 
«Нижние Серги» (мин. вода), «Липовка» 
(радон), 
«Дальняя Дача» и др.

ОТДЫХ НА БАЗАХ ОБЛАСТИ: 
«Сосновый бор», 
«Солнечный камень», 
ФОК им. Гагарина 
АВТОБУСНЫЙ ТУР 
в Кунгур, Зимний аквапарк 
ДЕТСКИЙ ЛАГЕРЬ 
на берегу Черного моря 
(на лето) 

г. Екатеринбург, ул. Добролюбова, 9в 
Тел.: (3432) 76-46-00, 76-55-10.

Редакции газеты «НА СМЕНУ!» 
СРОЧНО требуется техничка. 

Тел.:71-28-61.

..... :
ВНИМАНИЮ КЛИЕНТОВ ЗАО ИК <РОСАКТИВ»1

В связи с тем, что торги акциями ОАО «Газпром» на Мос
ковской фондовой бирже фактически прекращены в резуль
тате разногласий руководства биржи и депозитария КБ «Газ
промбанк», а ликвидность торгов Екатеринбургской фондо
вой биржи не удовлетворяет требованиям, предъявляемым 
современным рынком,

ЗАО ИК «Росактив» прекращает брокерское обслужива
ние на Московской и Екатеринбургской фондовой биржах с 
1 мая 2002 г.

Просим всех клиентов ЗАО ИК «Росактив» до указанного 
срока обратиться в компанию для урегулирования отноше
ний. Вам будет предложено, на выбор, перевести акции на 
Ваши лицевые счета в депозитарии КБ «Газпромбанк», либо 
на торговые счета у других брокеров (которых Вы нам ука
жете), либо продать принадлежащие Вам акции ОАО «Газ-, 
пром» ЗАО ИК «Росактив» (по соглашению сторон).

Обращаем Ваше внимание, что начиная с 1.05.2002 г. сдел
ки с акциями клиентов ЗАО ИК «Росактив» на Екатеринбургс
кой фондовой бирже проводиться не будут. ЗАО ИК «Росак
тив» будет совершать исключительно операции прямой по
купки акций ОАО «Газпром».

Ждем Вас по адресу: Екатеринбург, ул.Мичурина, 31, офис 
27. Контактные телефоны: (3432) 59-70-85, 59-70-87.

* Театр «Балет Евгения Панфилова» 
представляет русский «Мулен Руж»

8 апреля
на сцене Театра музыкальной комедии 

СУПЕРШОУ
) RUSSIAN SEDUCTION 

«РУССКИЙ СОБЛАЗН»
28 великолепных артистов
400 костюмов в 24 картинах

хиты отечественной и зарубежной музыки
Начало в 18.30

Билеты продаются с 10 до 19 часов в кассах театра, 
ТД «Успенский», ТЦ «Пассаж». Тел. 71-08-32; 71-54-03 
Цены на билеты: 500, 400, 300, 200, 100 рублей

I ФИЛАРМОНИЯ
СЕГОДНЯ в 18.30— изысканное развлечение в литера
турной гостиной Тамары ВОРОНИНОЙ. Литературный 
юмор: Гоголь, Чехов, Булгаков.

ЗАВТРА в 18.30 — единственный вечер с Маэстро 
Виктором ТРЕТЬЯКОВЫМ.

ТЕАТР ЭСТРАДЫ 
3 апреля 
ПАТЕФОН, или 
Кто поедет в 
Чаттанугу 
18.30

ТЮЗ
3 апреля
РЮИ БЛАЗ 
17.00 
4 апреля 
КАШТАНКА 
11.00,14.30

Бенефис Барановой и Голубева
Состоялись очередные 

матчи в чемпионатах женской 
и мужской баскетбольной 
суперлиги.

Баскетболистки екатерин
бургской команды «УГМК» 
принимали на своей площад
ке московское «Динамо» и 
разгромили главных сопер
ниц в споре за первое место 
- 94:75 (33:11, 23:34, 16:13,

22:17). Самыми результатив
ными в составе «УГМК» стали 
Елена Баранова — 32 очка и 
Татьяна Ребцовская — 24, в 
«Динамо» отличилась Ната
лья Засульская — 19. По
вторный матч лидеров чем
пионата («УГМК» имел 29 оч
ков и всего на одно очко 
опережал москвичек) состо
ялся вчера вечером.

Выиграли свои матчи и 
баскетболисты из екатерин
бургского мужского клуба 
«ЕВРАЗ», нанесшие два пора
жения в Саратове местному 
«Химику-Автодору» — 80:72 
(15:12, 22:22, 23:17, 20:21) и 
95:68 (33:13, 20:19, 13:20, 
29:16). Самыми результатив
ными игроками первого мат
ча стали екатеринбуржцы

Славиша Копривица — 20 оч
ков, Александр Голубев — 19 
и волжанин Олег Баранов — 
16. Во второй игре блеснули 
результативностью опять же 
Голубев — 18, Копривица — 
16 и африканский легионер 
«Химика» Адаму — 20.

После 36 сыгранных мат
чей «ЕВРАЗ» набрал 62 очка 
и занимает второе место в 
таблице. 2 и 3 апреля «Ураль
ские волки» сыграют в Вол
гограде с местным «Динамо- 
Автодором»

«Уралмаш» поздравил тренера
Футболисты екатеринбургского «Уралма

ша» вернулись из Хосты, где проводили оче
редной учебно-тренировочный сбор и пять 
контрольных матчей.

Победа со счетом 1:0 (1:0) в заключитель
ной игре сбора над волгоградской «Олимпи
ей» (гол забил Владимир Фидлер) стала для 
«Уралмаша» четвертой на южно-российском

сборе, при одной ничьей, и девятой (при че
тырех ничьих) в нынешнем межсезонье. Луч
ший бомбардир — Константин Марков — 9 
мячей.

Успешное выступление команды стало, ве
роятно, хорошим подарком ее новому глав
ному тренеру Олегу Кокареву, которому 30 
марта исполнилось 39 лет.

ОПЕРАТИВН 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСК 
УСЛУГ

Журналисты сыграли с чемпионом мира
Уникальную возможность сыграть «партей- 

ку» с экс-чемпионом мира по шахматам и экс
уральцем Анатолием Карповым не упустили 
спортивный обозреватель телекомпании 
«АТН» Константин Бронников и автор этих 
строк.

И хотя оба «любителя» шахматному «про
фи», разумеется, легко уступили, огорчения 
это не вызвало. Такого же результата в игре с

Анатолием Евгеньевичем «добились» и ос
тальные десять участников сеанса одновре
менной игры, который Карпов дал 31 марта в 
екатеринбургском Театре эстрады.

Помимо сеанса, в театре прошли еще два 
крупных турнира по «быстрым» шахматам — 
гроссмейстерский и Кубок Урала памяти из
вестного арбитра Михаила Конторского.

Подборка Юрия ОВОДОВА

Редактор 
Т. ЛОМАКИНА

АДРЕС РЕДАКЦИИ:

-------------------

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ

ЧЕРТИ
3 апреля 

ДЕВСТВЕННИЦА 
18.30

4 апреля
БАЯДЕРА

18.30

4 апреля ТЕАТР ЭСТРАДЫ 
приглашает на празднование дня рождения 
звукозаписывающей компании СВЕ-Рекордс 

(Студия Владимира Елизарова).
В праздничном концерте примут участие 

«Взрослые игры», «Лилит», «Фрески» 
и «СМЫСЛОВЫЕ ГАЛЛЮЦИНАЦИИ».
 Начало в 19.00 ,

[^ез посредников
©Продам сотовый телефон «Simens С-35», ц. $120, пейдж. 
002, аб. 65406.
©Консультация по таможенному оформлению транспорт
ных средств, пейдж. 002, аб. 65406.
©Семья снимет комнату или квартиру в любом районе (но 
желательно в Юго-Западном), т. 43-43-91
©Продам 4-комн. кв. по ул. Красных борцов, 5 (Уралмаш), 1/ 
4 зт, кирпичи дома, 70/51/7,5, ц. $21 700; или продам по 
комнатам, т. 43-43-91.
©Иродам «ВАЗ-21047», после аварии, 1998 г. в., цена дого
ворная, цвет «зеленый сад», т. 41-71-66, Юрия Георгиевича.
©Продам коробку передач для «УАЗ-469», автохолодиль- 
ник, ц. 2000, р. г. 41-71-66, Юрия Георгиевича.
©Куплю инструкции к сотовому телефону «Simens С-35» на 
русском языке, т. 69-11 -92, вечером.
©Услуги. Настрою пианино любой фирмы, марки и года вы
пуска, т. 70-50-08.
©Продам 2-конф, газовую плиту (б/у) для сада, т. 42-37-95.
©Продам недорого фотоаппараты: «Polaroid», «Зенит», 
«ФЭД», «Зоркий-м» пишущую машинку «Ромашка» (с памя
тью), т. 31-55-26.
©Опытный юрист, пенсионер, чпен Партии пенсионеров ищет 
работу на время выборов в облдуму до 14 апреля. Ищет 
приработок на неполный рабочий день, т. 75-25-33, Антона 
Сергеевича.
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ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
706-171,706-172,706-173

•адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, филиалов 

и пунктов обмена валюты •текущие 
курсы обмена валют 

•условия рублевых и валютных вкладов
•пластиковые карточки •котировки мерных 
слитное •памятные монеты •котировки ОГСЗ 

•котировки акций

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 1.04.2002 на 15 часов;

и5О(долларСША) - 30.98(банк«Диалог-Огггим») - 31.27(МетКомБанк)

EUR(EBPO) - 27.10(банк«Возрождение») - 27.35(банк«Диалог-Оптим»)

СВР(англ.фунт) - 41.90 (Сбербанк) - 43.70(СКБ-банк)

КЛ(100казах.тен) - 17.50(Уралтрансбанк) - 20.40 (СКБ-банк)

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 
репорт, группа

спортивный 
фотокорреспондент

56-91-11 
71-38-75,56-17-12, 

71-42-61 
71-39-09 
56-91-30

Вчера, 1.04.2002, средне
взвешенный курс рубля 

к д< шлару ’ ША 
по итогам единой 

торговой сессии составил 
31.1741 руб. за доллар. 

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 1.04.2002:
1 доллар США .............. 
1 австралийский доллар 
1 английский фунт 
стерлингов...........

.31.1192
16.5865

44.3915
1000 белорусских рублей ... 18.1284
10 датских крон..................   36.5185
1 ЕВРО................................  27.1515
100 исландских крон.............31.1348
1 канадский доллар............. 19.5337
10 норвежских крон ............35.2282
1 сингапурский доллар.....  16.8897
1000000 турецких лир........ 23.2060
10 шведских крон .................30.0573
1 швейцарский франк.......... 18.5244
100 японских иен..................23.4614
100 казахстанских тенге....  20.4241
10 украинских гривен.......... 58.4717

Ольга КЛИМОВА

экономики
культуры
рекламы и объявлений 
бесплатных объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный

56-30-32 
56-91-12 
56-30-54 
56-91-16

56-91-15 
56-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

КОНЧАЛОВСКИЙ 

ВСПОМНИЛ ПРО
ЮРИЯ АНДРОПОВА

Известный режиссер Андрон 
Кончаловский записал двухчасо
вое интервью с Гейдаром Алие

вым, в кото
ром прези
дент Азер- 
байджана 
всп ом и н а л 
генсека 
Юрия Андро
пова. Мате
риал войдет 
в телевизион
ный фильм, 
который, по
словам авто

ра, представляет собой эссе о 
тяжести бремени власти...

КТО ИЩЕТ, 
ТОТ ВСЕГДА НАЙДЕТ

Народный артист СССР Евге
ний Матвеев неожиданно для 
многих стал Почетным гражда- 

нином 
Свердлов
ской облас
ти. Соответ
ствую щи й 
указ подпи
сал губерна
тор Эдуард 
Россель. А 
повод 
нашелся в 
архиве: еще 

в 1986 году Матвеев был из
бран депутатом Верховного Со
вета РСФСР по Ленинскому из
бирательному округу Свердлов
ска... Теперь артиста ждут в Ека
теринбурге, чтобы вручить ему 
все причитающиеся регалии По
четного гражданина.

ОЛИМПИЙСКИЙ 

ЧЕМПИОН КАРЕЛИН 
СНОВА НА КОВРЕ

Задвинутый было на за
дворки отцами-основателями 
партии «Единое Отечество» 
олимпийский чемпион Алек

сандр Каре
лин (был од
ним из учре
дителей дви
жения «Един
ство») снова 
решил вер
нуться в 
большую по
литику. Он 
вошел в ини- 
циативную 
группу вме

сте с академиком Анатолием 
Деревянко, дирижером Ар
нольдом Кацем, поставившую 
своей целью создание нового 
политического движения - Рос
сийский сибирский народный 
собор. Участники новой полит
тусовки соберутся в Омске в 
мае. И опять, похоже, самым 
востребованным будет чемпи
он, чье лицо россияне запом
нили больше по телетрансля
циям с олимпиад.

Максим БРУНОВ.
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СКАЗКА ПРО БЕЛОГО БЫЧКА
ЧЕЧЕНСКОЙ НАЦИОНАЛЬНОСТИ
ОКАЗЫВАЕТСЯ, КОНТРТЕРРОРИСТИЧЕСКАЯ ОПЕРАЦИЯ В ЧЕЧНЕ СКЛАДЫВАЕТСЯ ОЧЕНЬ УДАЧНО

Самое важное событие ми
нувшей недели произошло в 
Петербурге. Здесь собралось 
сразу два международных фо
рума, посвященных борьбе с 
терроризмом. На одном встре
тились примерно 400 парла
ментариев из стран СНГ, Аме
рики и Европы. На другом - 
около 150 представителей 
спецслужб и органов безопас
ности из 39 стран мира.

Сразу же возникает вопрос: 
почему именно сейчас и поче
му именно в Петербурге? Офи
циальное объяснение органи
заторов на сей счет получи
лось коротким, но емким: «А 
почему бы и нет?» Действитель
но... Не так давно представи
тель Интерпола в очередной 
раз сравнил терроризм с ин
фекцией. Тогда ответ на наш 
дилетантский вопрос очевиден. 
Где обычно устраивают конфе
ренции врачи-инфекционисты? 
Или там, где наработан бога
тый опыт лечения, или непо
средственно в очаге зараже
ния. С лечением у нас, как из
вестно, не все ладится. И если 
судить по тому, какими силами 
и с какой тщательностью в эти 
дни охранялась гостиница 
«Прибалтийская» (именно здесь 
собрались съехавшиеся из раз
ных стран джеймсы бонды), ста
новится понятно: встреча про
ходит в тылу врага, на его тер
ритории.

То, что произносили на сво
ей встрече парламентарии и 
дипломаты, можно было пред
видеть. Про общую угрозу. Про 
необходимость сотрудничества. 
И, конечно, «толстый-толстый 
слой» рассуждений о том, что 
борьба с терроризмом ни в ко
ей мере не должна ставить под 
удар гражданские права и сво
боды. Не было оратора, не 
произнесшего это заклинание. 
Русские указали американцам 
на Ирак. Американцы напом
нили русским про Чечню. Нем
цы попрекнули израильтян Па
лестиной. Французы намекнули 
азербайджанцам на Карабах... 
Создавалось ощущение полно
го абсурда: все говорят вроде 

бы об одном, но каждый имеет 
в виду что-то свое.

А о чем же в это время дис
куссировали практические бор
цы с терроризмом? Если отбро
сить политесы «ни о чем» (как 
хорошо, что впервые предста
вители разных спецслужб со
брались вместе... надо бы по
чаще... хорошо бы ежегодно...), 
останется не так уж и много. 
Взойдя на трибуну, каждый 
силовик обязательно произно
сил текст про «гражданское на
селение, которое ни при каких 
условиях не должно страдать, а 
кое-где именно так и происхо
дит». И опять ощущение абсур
да - кому легче от этих декла
раций?

Понятно, что идея единения 
спецслужб - из разряда утопий. 
И что России помогать бороть
ся с террористами зарубежные 
коллеги будут только в одном 
случае - если это им самим вы
годно. Спасение утопающих - 
дело рук самих утопающих. 
Это, уверен, ясно понимают 
наши силовики. Надежда толь
ко на собственные силы, про
фессиональную сноровку и по
следовательность в деле обуз
дания главного гнезда терро
ризма в России - чеченского. И 
здесь, конечно, хотелось услы
шать от руководителей россий
ских спецслужб хоть что-нибудь 
конкретное: есть ли просвет в 
заунывной, тоскливой, как зуб
ная боль, «спецоперации по на
ведению конституционного по
рядка» в Чечне?

В обычные дни задаваться 
этим вопросом в России стало 
как-то неприлично, бестактно: 
люди все же стараются, понем
ногу воюют, а мы им под руку 
свои наивные вопросы..? --Но 
здесь все же сам Бог велел: ме
ждународная встреча на самом 
компетентном уровне. И что же 
мы услышали? Высказывания 
главы ФСБ Н.Патрушева, мож
но сказать, оглушили. Он, на
пример, считает, что «мы очень 
удачно ведем контртеррори
стическую операцию в Чечне». 
Не хватало только для пущей 
убедительности показать, как

Министр внутренних дел Борис Грызлов и глава ФСБ Николай Патрушев ищут выход из чеченского тупика.

38 снайперов держат на при
целе Басаева, Хаттаба и Мас
хадова. При невозможности 
предъявить их закованными в 
кандалы (на худой конец сошел 
бы и Удугов, объявленный в ме
ждународный розыск, но и тот 
куда-то запропастился), такая 
пантомима произвела бы не
плохое впечатление. Во всяком 
случае россияне перестали бы 
приставать с дилетантскими 
расспросами: коли все так
удачно складывается, то отчего 
ж тогда за время, что дирек
тор ФСБ лично руководит 
контртеррористической опера
цией, потери федеральных сил 
в Чечне составили свыше 3 ты
сяч человек убитыми и около 9 
тысяч ранеными?! Отчего сби
ваются вертолеты с генерала
ми? Отчего каждый день проис
ходят теракты? Отчего блоки
рованные бандиты каждый день 
стреляют, а боеприпасы у них 
все не кончаются? Отчего они 

в конце концов с голоду не пе
ремерли?

Когда Патрушев заявляет, 
что «уже в этом году Служба 
безопасности завершит свою 
работу в Чечне в качестве ор
ганизатора тех действий, кото
рые сейчас там ведет», трудно 
понять, что он имеет в виду. 
Может, к этому времени изло
вят главарей и уничтожат все 
бандформирования? Может, 
вообще закончатся боевые 
действия и начнется мирная 
жизнь, без стрельбы и зачис
ток? Или генерал насмотрелся 
по телевизору фильма-сказки 
«Спецназ»? На экране у нас 
все здорово получается 
сплошные победы. А что имеем 
в жизни? В спецподразделениях 
ФСБ, МВД и Минобороны поч
ти не осталось специалистов по 
антитеррору. Готовить новых 
некому и не на что. Агентурная 
сеть на Северном Кавказе не 
восстановлена. Тупик!

...И вот руководители Лубянки 
стали искать из него выход: из
влекли из запасников пропах
шие нафталином дела Калугина 
и Литвиненко. Уже неделю толь
ко о них и говорят. С чего бы? 
Один - проходимец с многолет
ним стажем, рекламные откро
вения которого уже давно нико
му не интересны ни в Америке, 
ни в России. А другой? Н.Патру
шев был начальником Органи
зационно-инспекторского упра
вления ФСБ и ведал кадрами, 
когда тот еще справно служил. 
Так неужто не догадывается, что 
это всего лишь «дурилка картон
ная»? А может, так оно и заду
мано: еще пара-тройка таких 
«результативных» дел - и всем 
будет недосуг проверить, прав
да ли, что в Чечне все складыва
ется очень удачно...

Павел ВОЩАНОВ, 
политический обозреватель.

ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ

ЯК: ЛЮДИ И САМОЛЕТЫ
70 ЛЕТ НАЗАД АЛЕКСАНДР ЯКОВЛЕВ ПЕРЕДЕЛАЛ КРОВАТНУЮ МАСТЕРСКУЮ 
В КБ АВИАЦИОННОЙ ТЕХНИКИ. ЧТО В НЕМ СЕГОДНЯ?

Даже у человека, далекого от 
авиации, слово «Як» все равно 
должно вызывать какие-то ассо
циации. Люди старшего поколе
ния помнят знаменитые «Записки 
авиаконструктора». Поколение, 
выросшее под «Битлз» и Влади
мира Высоцкого, вряд ли забудет 
надрывные строки последнего: «Я 
«Як» - истребитель, мотор мой 
звенит...»

Поколение пепси информиро
вано хуже. Не самые бедные ти
нейджеры с тренировочными Яка
ми знакомы: они на них летают. 
Например, Родион Газманов член 
элитного аэроклуба. Это модно. 
Остальным, надо полагать, это 
слово не говорит уже почти 
ничего.

Живо ли сегодня еще то знаме
нитое ОКБ? И если - да, то что 
выпускает: самолеты? Или как 
все: чайники, стальные двери, в 
лучшем случае газонокосилки?..

Последняя разработка ОКБ им. Яковлева: многофункциональный истребитель 
Як-130.

Внешне знаменитая фирма ли
шена эффектов. Обычный район 
на севере Москвы. Обычные кор
пуса, женщины-вахтеры на про
ходной. Никаких звероподобных 
секьюрити в камуфляже, камер 
слежения, дистанционно-управля
емых бронированных дверей. Со
держимое ОКБ интереснее фор
мы.

- Во многих изданиях писалось, 
что фирма Яковлева умирает, - 
говорит Олег Демченко, прези
дент «ОКБ имени Яковлева. - Или 
во всяком случае, что самолетов 
точно не может делать. Реаль
ность жё такова, что за послед
ние десять лет в России было со
здано всего два принципиально 
новых самолета для ВВС. Это наш 
Як-130 и МиГ-AT. Все остальные 
фирмы занимались только модер
низацией ранее созданных ма
шин. И вот только что закончился 
конкурс между МиГом и Яком. По

бедил Як.
...Занятный факт: два первых 

реактивных истребителя в нашей 
стране также были созданы фир
мами Микояна и Яковлева. МиГ-9 
и Як-15 поднялись в воздух в один 
день, 24 апреля 1946 года. Оба 
были приняты на вооружение. 
Спустя полвека конкуренты опять 
взлетели почти одновременно. 
Сначала поднялся МиГ-AT, а че
рез месяц Як-130. Но теперь иные 
времена, для ВВС принятие на 
вооружение и одного легкого са
молета - событие.

ОКБ им. А.С. Яковлева сохра
нило коллектив и в целом потен
циал, который был заложен при 
прародителе Александре Сергее
виче Яковлеве. С фирмы не про
дано ни одного квадратного мет
ра площади. Не разукомплекто
ваны ни одна лаборатория, ни 
один стенд.

...70 лет назад Александр Сер
геевич Яковлев сформировал КБ 
легкой авиации на базе кроват
ной мастерской и в том же году 
взлетел АИР-6, самолет с чудно 
звучащим названием: моноплан- 
парасоль. 60 лет назад - ночной 
бомбардировщик Як-6. Тогда же в 
серию пошел Як-9, и начата раз
работка легендарного Як-3, луч
шего истребителя 2-й мировой. 
Два из трех истребителей Вели
кой Отечественной были «Яками».

Много раз они были первыми. 
Один из первых реактивных ис
требителей был упоминавшийся 
Як-15. Первый всепогодный пере
хватчик Як-25. Первый сверхзву
ковой бомбардировщик. Первый 
вертикально взлетающий само
лет, первый палубный.

У многих Яков - уникальная 
судьба. Опытный образец Як-18 
поднялся в воздух в 45-м. Его по
следний вариант был уже почти 
неузнаваем - Як-18Т. Всего их 

произвели 9 тыс. Было время, ко
гда Як-18 попытались списать, 
часть из них в буквальном смысле 
отбуксировали на свалку. После 
чего самолеты... опять вернулись 
на аэродромы. «Восемнадцатому» 
в пору ставить памятник в качест
ве символа социального примире
ния. Сегодня на них летают и ни
щие пилоты-энтузиасты, бывшие 
досаафовские инструкторы, и 
«новые русские», ищущие острых 
приключений.

Як-141 - единственный и непо
вторимый. Первый и, очевидно, 
последний сверхзвуковой самолет 
вертикального взлета. Говорят, 
опередил время лет на 25. Суще
ствует в двух экземплярах. Оба 
находятся в Москве, это собствен
ность фирмы. Один самолет ско
ро поставят на пьедестал. Второй 
- вещественное напоминание о 
нелегкой судьбе «вертикалок». 
При посадке «Адмирал Горшков» 
получил повреждение, загорелся. 
Пилот катапультировался, но ос
тался жив. На фирме шутят, что 
по крайней мере в очередной раз 
доказали замечательные свойства 
катапульты фирмы «Звезда» Г. Се
верина. Самолет разукомплекто
ван, двигатели и авионика сняты, 
тем не менее он представляет 
большой интерес для конкурен
тов. Машину пытались купить анг
личане. Потом 200 тысяч долла
ров за него предложили новозе
ландцы, за которыми опять маячи
ли британские «коллекционеры». 
Не продали.

Легендарная фирма не просто 
выжила. Она живее многих живых. 
Прекратился отток кадров. На 
«Яковлеве» средняя зарплата сего
дня составляет 7 тысяч рублей. По 
столичным меркам, конечно, 
скромно, но это больше, чем полу
чают на МиГе и на ИЛе (хотя не
много ниже, чем на «Сухом»), К то-

А.С. Яковлев и его заместитель О.К. Антонов. 1944 год.
му же есть неплохие перспективы.

Разработанный совместно с 
итальянцами Як-130 со следующе
го года будет запущен в серию на 
нижегородском «Соколе». Учеб
но-боевой Як представляет инте
рес для Индии, Алжира, Индоне
зии, Вьетнама, Эмиратов, Венесу
элы, Аргентины, Бразилии. Само
лет на внешнем рынке оценивает
ся в 12 млн. долларов, потенци
альный рынок сбыта 800-1.200 
машин.

Есть шанс продать самолет да
же в Европе. Словаки изучают во
прос о закупке Як-130, оснащен
ного двигателями собственного 
производства. Греция не очень хо
чет покупать английский «Хок», 
предпочитая получить какой-ни
будь русский самолет. Ведет серь
езные переговоры с «МиГом» и их 
французскими партнерами. Впро
чем, греки на момент перегово
ров еще не знали результаты кон
курса между МиГом и Яком».

Еще один полукурьезный факт. 
Великая авиационная Америка 
закупила и производит самолет, 
разработанный ОКБ имени Яков
лева. Совместно с израильской 
Israel Aircraft Industries был соз
дан Як-48 «Гэлакси». После чего 
у израильтян права на этот само

лет приобрела «Дженерал Дай- 
немикс». Як теперь возит бизнес
менов по всему миру под пре
стижной маркой «Гольфстрим». 
Воистину неисповедимы пути...

На фирме считают разработку 
30-местного пассажирского само
лета на базе Як-48 перспектив
ным проектом. Наряду с модерни
зацией Як-42, в результате кото
рой лайнер получит более эконо
мичные двигатели. Это даст ста
рожилу еще 10-15 лет спокойной 
жизни. Кстати, он и сегодня про
ходит все европейские ограниче
ния по шумам. А с новыми двига
телями Як-42 пройдет по более 
жестким нормам, которые вступят 
в 2005 году.

И последняя изюминка ОКБ. 
Только Яковлевны располагают 
фирменным музеем, в котором 
есть абсолютно все их самолеты - 
от АИРа до Як-141

Ни у «МиГа», ни у «Сухого» нет 
ничего подобного, в лучшем слу
чае удалось сохранить отдельные 
машины. На фирме говорят, что 
за это надо благодарить лично 
Александра Сергеевича Яковле
ва: «Оставил хорошее наследст
во...».

Игорь ЕЛКОВ.



----------------------------------------------------------------------------------------  подытожим?

ГДЕ ВЗЯТЬ ЭТИ ТРИ КАРАВАЯ?
ЛЮБИМЫЙ ВОПРОС ПРЕЗИДЕНТА ПУТИНА «А ДЕНЬГИ ГДЕ?» ВИСИТ В ВОЗДУХЕ

эко-новости

Дедушка Ельцин в основном работал 
не с людьми, не с народом, а с «докумен
тами». Нынешнему президенту все чаще 
приходится вспоминать о насущных проб
лемах россиян, их общенациональных, а 
не кастовых проблемах. И к этому его 
подталкивают объективные реалии.

Доморощенные либералы и демократы в 
своей борьбе с ненавистным тоталитариз
мом не раз доходили до абсурда. Вспомина
ется, как в период «парада суверенитетов» 
один районный администратор на полном 
серьезе добивался муниципализации воздуш
ного пространства над территорией кон
кретного района столицы. Над ним вроде бы 
и посмеялись. Но на самом деле идеология 
атомизации общества как смысла демокра
тии глубоко угнездилась в головах наших ли
бералов. Каждый за себя - лозунг примитив
ного социального дарвинизма - стал лозун
гом российских политических, экономических, 
социальных реформ. Термин «государствен
ник» превратился в своеобразное клеймо, 
отлучающее человека от отряда «прогрес
сивных строителей новой России».

Однако, как и ожидалось, схема «чем 
меньше государства, тем больше демокра
тии» оказалась нежизнеспособной. Доктри
нерское навязывание этой схемы привело к 
криминализации общества, расцвету кор
рупции, росту детской беспризорности, за
болеваемости населения, развалу системы 
социальной поддержки стариков, инвалидов, 
вынужденных переселенцев. Все эти плоды 
освобождения общества от государства 
оказались в корзине главы государства. Ни
какие демократические негосударственные 

институты не собирались и не собираются 
брать на свои плечи груз решения этих про
блем. Отвернулся от них и молодой россий
ский бизнес. Новоиспеченные олигархи 
предпочитают прославлять себя пожертво
ваниями на строительство храмов, не забы

вая при этом исправно отключать свет в 
больницах и детских домах.

Приходится президенту брать инициативу 
на себя. За короткое время им поставлены 
такие жгучие проблемы страны как ликвида
ция беспризорности, восстановление и раз
витие системы комплексного оздоровления 
населения на базе массовой физкультуры и 
спорта, повышение государственного стату

са офицерского корпуса. В ходе подготовки 
годичного послания президента Федераль
ному Собранию прорабатываются и другие 
не менее актуальные вопросы упорядочения 
различных сторон жизни российского обще
ства. Но чтобы любая инициатива не выро

дилась в декларацию, в благое пожелание, 
нужны не только властная вертикаль, но и 
деньги. А для наблюдения за казной, как из
вестно, приставлено правительство. Прези
дент ставит задачу, а правительство обеспе
чивает финансирование компонентов, необ
ходимых для ее эффективного решения.

Однако столь естественное разделение 
труда в структурах исполнительной власти, 

похоже, не совсем устраивает правительст
венных чиновников и самого премьера. Все 
начинания президента оказываются на го
лодном пайке. По сути Путину предлагается 
накормить народ тремя хлебами, но это ма
ло у кого получается. В правительственных 
закромах почему-то ни на что нет денег. Хо
тя все это весьма избирательно. Вот если 
возникает идея досрочного погашения 
внешнего долга, то деньги волшебным об
разом находятся. Но на долги по заработ
ной плате своим гражданам их хронически 
не хватает. И все это происходит на фоне 
рассуждений о необходимости «стерилиза
ции» избыточной (!) денежной массы. Поче
му же она избыточна, если людям не выпла
чивают зарплату? Если постоянно урезают
ся бюджеты науки, образования, здравоох
ранения? Если ощущается острая нехватка 
инвестиций в энергетику, транспорт и т.д.?

На подобные недоуменные вопросы пра
вительство привычно отвечает: это наш спо
соб борьбы с инфляцией. А правительствен
ное благословение естественным монополи
ям на рост тарифов - это тоже борьба с ин
фляцией? А дамоклов меч жилищно-комму
нальной реформы из той же оперы?

Нет, как ни крути, а здесь попахивает са
ботажем. Президенту отказывают в прове
дении любых популярных преобразований 
под благовидным предлогом нехватки денег. 
Кому-то очень не нужна популярность Пути
на среди избирателей? Требуется зависи
мость президента от денежных тузов на сле
дующих выборах?

Николай ПЕТРАКОВ, 
академик.

ЕЩЕ ОДНА МИЛИЦИЯ 
МЕНЯ БЕРЕЖЕТ

В Саратове создается 
специальная энергетическая милиция 
для борьбы с хищениями электро
энергии и проводов. Так, только в ян
варе - феврале текущего года зло
умышленники успели срезать более 
50 километров проводов, а убытки 
энергетиков от незаконных подклю
чений превысили в прошлом году 200 
млн. рублей.

Елена КОМАРОВА.

САРАТОВ.

ВСПОМНИЛИ
О ВЕТЕРАНАХ

В Комсомольске-на-Амуре нача
лось строительство жилого дома для 
ветеранов Великой Отечественной 
войны и труда. Как сообщил началь
ник строительного управления Дальс
пецстроя Сергей Бурухин, с введени
ем дома в строй около 70 уважае
мых семей получат одно- и двухком
натные квартиры.

Вячеслав ВИКТОРОВ.

КОМСОМОЛ ЬСК-на-АМУРЕ.

СВЕТОФОР ПОДМИГНУЛ 
ГАВАНЕ

Кубинские представители положи
ли глаз на светодиодные светофоры 
Уральского оптико-механического за
вода. До сих пор движение в Гаване 
регулируется допотопными ламповы
ми светофорами. Их-то и собирают
ся кубинцы заменить. В первую оче
редь новые светофоры появятся у 
российского посольства в Гаване.

Геннадий НИКОЛАЕВ.

ЕКАТЕРИНБУРГ.

-------------------- ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ

НЕХОРОШИЕ КВАРТИРЫ

КРУГЛЫЙ СТОЛ «дв»

СКАЗАТЬ О САМОМ ГЛАВНОМ
ГУБЕРНАТОР ПЕТЕРБУРГА ИЩЕТ УПРАВУ 
НА СПЕКУЛЯНТОВ ЖИЛЬЕМ

Когда на стол хозяина Смольного 
легла справка, подготовленная сот
рудниками паспортной службы горо
да, он не поверил своим глазам. Ко
нечно, петербуржцы живут тесно, но 
ведь не настолько же! Однако факт 
оставался фактом - в 12-метровой 
комнатушке обычной коммуналки 
прописаны 300 человек. И таких гус
тонаселенных квартир набралось 
около сорока, хотя, возможно, их на 
порядок больше.

Вообще-то поместиться в одной 
комнате вся эта орава, наверное, 
смогла бы. Если, например, людей 
уложить ровными штабелями от пола 
до потолка, плотно утрамбовать, а 
самыми стройными - заткнуть двер
ные проемы и оконные рамы. Только 
таких экспериментов никто не про
водил, да и большинство жильцов 
«своего» дома никогда не видели. 
Это в основном иногородние граж
дане, которым за умеренную плату - 
180-200 долларов - организовали 
прописку в Петербурге. Достичь за
ветной цели несложно - достаточно 
просмотреть газетные объявления, 
позвонить по одному из многочис
ленных телефонов, и твоя проблема 
будет решена в сжатые сроки.

Нельзя сказать, что предприимчи
вых владельцев жилья и их клиентов 
не пытались остановить или урезо
нить. Но полку квартирантов про
должает прибывать. Удивительно, 
что в то же время сотрудники пас
портных столов тщательно проверя
ют тех, кто обладает бесспорным 
правом на регистрацию.

Сужу по своему опыту. Несколько 
месяцев назад мы переехали в из 
одного района города в другой, и, 
несмотря на то что изначально име
ли питерскую прописку, зарегистри
роваться оказалось нелегко. Кроме 
договора об обмене жилья, докумен
та о праве собственности и прочих 
важных бумаг, потребовалось раз
решение из милиции. Потом нас сго
няли в два военкомата, в один - что
бы сняться, в другой - чтобы встать 
на учет (на основании тех же бумаг). 
А когда, спустя две недели, все было 
готово, паспортистку вдруг заинте
ресовало место моего рождения - 
город Минск. Она с таким сомнени
ем покачала головой, что душа в 
пятки провалилась. «Когда вы поки
нули Белоруссию?» - «В детстве. А 
паспорт получала уже в России». - 
«Это неважно. Не хочу вас пугать, 
но это не простое дельце...» Было яс
но как день - чиновница хотела по
лучить взятку, и если бы у нас были 
деньги и умение вручать мзду, то 
она бы ее взяла.

В итоге нас, конечно, прописали. 
Но если перемещение в пределах 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Некоммерческой организацией Негосударственный пенсионный фонд «ГАЗ», 

находящейся по адресу г. Нижний Новгород, ул. Дьяконова, 34, подано заявле
ние в Черемушкинский межмуниципальный суд г. Москвы (г. Москва, ул. Кржижа
новского, д. 20/30, к. 3) о признании недействительными простых беспроцентных 
векселей, имеющих следующие реквизиты:

№№ 
пп

Векселедатель Номер 
векселя

Серия 

векселя
Номинал, 
руб.

Дата 
составления

Срок 

платежа

1. КБ ГП
Газпромбанк

0059540 ГПБ 1.000.000 24.11.2000 г. 26.11.2002 г

Предлагаем держателю (держателям) указанных векселей в трехмесячный 
срок со дня настоящей публикации подать в Черемушкинский межмуниципальный 
суд г. Москвы соответствующее заявление о своих правах на указанные вексе
ля.

Исполнительный директор НО НПФ «ГАЗ»
КУЗЬМИН В.П.

одного города подвергается столь 
суровым проверкам, то совершенно 
непонятно, как ее приобретали при
езжие без своего кола и двора? Тем 
не менее их признавали петербурж
цами, более того, они даже выигры
вали суды, утверждая, что любые ог
раничения регистрации являются на
рушением права на свободу пере
движения!

Что заставило чиновников забить 
тревогу именно сегодня, сказать тру
дно. Однако Владимир Яковлев зая
вил - руководство города не собира
ется мириться с такой ситуацией и 
намерено остановить выгодный биз
нес. Вице-губернатор Анна Маркова 
создает рабочую группу, в которую 
войдут юристы и представители пра
воохранительных органов. Они 
должны подготовить предложения 
для внесения изменений в городской 
и федеральный законы о праве на 
прописку, будут определены меры 
воздействия на торговцев жилой 
площадью и хозяев густонаселенных 
комнат. Предполагается, что на каж
дого «лишнего» жильца будет начис
ляться квартплата, также встанет во
прос о соблюдении санитарных 
норм и правил техники безопасно
сти, нарушаемых в таких «муравей
никах». Налоговая полиция получит 
адреса «нехороших квартир» и зай
мется ими по полной программе. Ну 
и самое главное - стать петербурж
цами смогут только те, у кого есть 
ордер, свидетельство о собственно
сти или близкие родственные связи.

Кстати, все это есть у соседей, 
переехавших с Камчатки и купивших 
квартиру в нашем доме. Они живут 
в ней уже давно, однако этих людей 
не регистрируют. Ссылаются на 
штамп об украинской прописке - 
они два года прожили в военном 
гарнизоне. Паспортисты понимают 
абсурдность ситуации, но требуют 
документы - отметку о снятии с уче
та и подтверждения того, что они не 
являются гражданами иностранного 
государства, - которые никак не мо
гут переслать из Украины. В итоге 
дети 7 и 10 лет ходят в школу неле
гально, а в случае болезни не могут 
рассчитывать на участкового врача, 
ведь страховой полис выдается толь
ко по отметке в паспорте.

С другой стороны, мы никогда не 
видели, чтобы в жэковских очередях 
толкались люди с цепями на шее или 
представители кавказских народов, 
также облюбовавших этот дом. Все 
это дает основание предполагать, 
что и в новом законе наверняка ос
тавят лазейку для тех, кто сможет хо
рошо заплатить за услугу.

Ирина КЕДРОВА.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ПЯТЬ ПОДСКАЗОК ПРЕЗИДЕНТУ В ПОСЛАНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОМУ СОБРАНИЮ

В середине апреля Владимир Путин обратится к Федеральному Собранию с оче
редным посланием, бели раньше, во времена Бориса Ельцина, выступление прези
дента носило ритуальный характер и могло прояснить разве только расклад сил во
круг оратора (кому удалось воткнуть в текст «своих» абзацев побольше, тот и в фа
воре), то сегодня по ежегодному посланию стараются сверить курс государства, вы
яснить приоритеты. Не случайно Путин нынче отказался от роли заказчика готового 

текста, написанного помощниками, и сам «взялся за стило».
Сказать о самом главном непросто ■ прана большая, проблем тьма. Вот мы и 

предложили гражданам подсказать: на что, на их взгляд, президенту обязательно 
надо обратить внимание в послании.

Дмитрий ЗУБЕНКО, 
предприниматель (Иркутск):

- В президентское послание я бы по
просил включить только одну фразу: 
«Не мешайте малому предприниматель
ству!» Вот только необходимо 
обеспечить эту фразу весом, чтобы она 
не подвергалась политической 
инфляции. Пока же на деле всякое стре
мление власти облегчить нашу участь 
оборачивается произволом так называ
емых контролирующих организаций. 
Самый свежий пример тому - налог на 
вмененный доход, который сразу же по
лучил другое название, - невменяемый 
налог. Его принятие мотивировалось уп
рощением системы расчета мелкого 
предпринимателя с государством.

Обернулось все неразберихой. Что, 
допустим, принять за основу расчетов с 
АЗС - количество бензоколонок или пи
столетов? Каков повышающий-понижа- 
ющий коэффициент должен быть у бу
лочной и ювелирного магазина? А у ме
бельного? Чем больше площади - тем 
больше можно с него драть? А как же 
тогда покупатели? Им-то надо все раз
глядеть как следует - чтобы кресло од
ного гарнитура стояло не впритык к 
шкафу от другого набора.

Чтобы понять сегодняшнее состоя
ние малого бизнеса, достаточно зайти в 
любую районную налоговую инспек
цию. Вы не увидете там разодетых лю
дей, нет. Обывателю, конечно, может 
прийти на ум, что вот, мол, коммерсан
ты специально прибедняются. На самом 
деле налоговому инспектору ваш при
кид совершенно по барабану, тут им 
надо отдать должное. Они смотрят 
только в представленные документы и 
руководствуются только законодатель
ными актами. А каковы эти акты, я уже 
сказал.

Плохо это или хорошо, но в нашей 
стране очень много, если не все, зави
сит от воли первого человека в государ
стве. Сказал Сталин: «Уничтожим кула
ка как класс!» - уничтожили. Полюби
лась Хрущеву кукуруза - стали сеять ее 
от тайги до британских морей. И смена 
общественного строя тут ничего не из
менила. Ухо чиновника очень чутко ула
вливает конъюнктуру дня. После сове
щания по вопросам развития малого 
бизнеса, которое провел президент, 
ухо только насторожилось: всерьез по
могать этому беспокойному народу или 
повременить? А может, важнее заняться 
беспризорниками, своевременностью 
выплат бюджетникам, развитием массо
вого спорта, на худой конец? За что 
спросят в первую очередь?

И борьба с беспризорностью, и 
своевременность выдачи зарплаты учи
телям, и создание условий для здорово
го образа жизни - все это в социально- 
политическом плане, наверное, даже 
важнее, чем развитие малого бизнеса. 
Только откуда возьмутся деньги на то- 
другое-третье? Падение цен на нефть 
показало пределы возможностей наших 
гигантов. Мы снова подошли к той чер
те, после которой в 1998-м последовал 
дефолт. Снова растут долги по зарпла
те, снова пошли сокращения. Снова на
род пойдет в пикеты у зданий районных 
и областных администраций. Поэтому 
президенту надо еще раз дать сигнал 
для уха чиновника: «Не мешайте вы 
этим мелкобуржуазным элементам. Они 
вас еще выручат».

Иван КАНУННИКОВ, 
председатель СПК «Кубань»:

- Отношение Центра к земле, кре
стьянству - вот вопросы, так и «не про
писанные» по всей России. Из-за неяс
ности тут кипят нешуточные страсти. 
Местные чиновники нам твердят: дес
кать, фермерство себя не оправдало, 
урожаи - с гулькин нос, пашни сплошь 
поросли бурьяном. Вывод: пора возвра
щаться в колхозы... Слабаки у нас есть, 
тут не спорю. И по ним нужно прини
мать меры. Однако далеко не все фер
меры в черном списке. Лично мне сты
диться нечего: в минувшем году взял по 
48,6 центнера пшенички с гектара (в 
предыдущем - по 61 ц/га), а налоги за
платил в два с половиной раза больше, 
чем вчерашний колхоз «Родина»... Од
нако работать нам не дают, а мешают 
целенаправленно.

Скажем, объявлен краевой лизинг: 
на выгодных условиях можно взять в 
аренду технику и на ней начинать ве
сенние сельхозработы. Однако - стоп! - 
все это не для фермеров, им не дадут и 
винтика! Поэтому придется напрямую 
идти в компанию, с ней и заключать до
говор. А когда они «не оптом», то выхо
дит намного дороже.

Или еще факт: собрались в мое СПК 
со своими земельными паями пятьдесят 
бывших колхозников - я ведь и плачу 
людям поболее, и отношусь к ним не 
как к безмозглой скотине... Так глава 
района сразу «в стойку»: якобы губер
натор края Александр Ткачев запретил 
отдавать людям паи, разоряя таким об
разом колхозы... О том, что те давно на 
ладан дышат, никто и не пискнет... И по
тому люди сразу в суд за своими пра
вами - те ведь и в федеральных законах 
обозначены. Да куда там! У нас нынче 

каждый судейский чин норовит забе
жать перед властью, чтобы зачистить 
для нее дорожку...

То есть Москва твердит: вы - земле
владельцы, имеете право на свободу 
выбора! Но на практике-то выходит 
иное: держат крестьян хуже крепостных. 
И я так думаю - не случайно. Пока не 
вышел закон об обороте сельхозугодий, 
нужно успеть прибрать под себя черно
земы задаром. Иначе придется потом 
платить полновесной монетою.

И осуществляют эту задачу безо вся
кого стыда и зазрения совести. Почти 
сотня стариков из соседнего АО «Рас
свет» попросила компенсации за свои 
имущественные паи. В смысле - дайте 
хоть что-нибудь за то, что и мы владеем 
общей техникой, недвижимостью... Им в 
ответ: а взамен подпишите-ка отказ от 
своих земельных паев! Те и подписали... 
Сейчас наш самый «честный в мире суд» 
признал эти 143,87 га бесхозными, пе
редает их в ведение администрации 
района. Значит, завтра какой-то чин 
объявится их владельцем. А кто должен 
блюсти федеральное законодательство - 
те помалкивают...

Вот и хочется услыхать наконец от 
президента: долго ль еще будет длиться 
эта неравная битва за благодатную ку
банскую землю? И окончится ли бес
предел дорвавшихся до власти? Еще па
ру лет назад на Кубани было под 23 ты
сячи фермеров. Сейчас нас уже 19 ты
сяч... Не выдерживают люди, теряют вся
кую веру.

Сергей СОЛОВЬЕВ, 
кинорежиссер:

- Нужны законы, защищающие наци
ональный кинематограф. Непонятно, по 
какой такой причине мы подарили аме
риканцам все рыночное пространство 
нашего кинематографа - от Тихого оке
ана до Балтийского моря. Мы снимаем 
картины - и очень хорошие! - которые 
никто не видит, потому что мы потеряли 
кинопрокат. Во всех новых московских 
кинотеатрах, оборудованных новейшей 
кинотехникой, в залах с кондиционера
ми, идут только американские фильмы. 
Что это за странный такой подарок! 
Повсюду действуют законы, ограничи
тельные налоговые системы, защищаю
щие национальный кинематограф от 
экспансии американцев, а большая 
часть прибыли от проката голливудско
го кино направляется на развитие наци
ональной кинематографии. Например, 
Китай покупает 20 американских филь
мов картин в год, все остальное китай
цы смотрят свое. Засилье американско
го кино в нашем прокате - не только 
проблема экономическая, эстетическая, 
но и нравственная. Мы уже получили 
поколение соотечественников, которое 
выходит в жизнь, абсолютно не пони
мая, что такое российская менталь
ность, что такое духовный мир под на
званием «Россия».

Я преподаю во ВГИКе, мне больно 
видеть, как молодые талантливые кине
матографисты остаются невостребован

ными и уходят из профессии, потому что 
для них'фактичееКи-закрыт экран огром
ной страны.

Александр ПАРШЕВ, 
автор книги «Почему Россия 

не Америка?»:
- В послании должны выйти на пер

вый план задачи стратегического хара
ктера. Стратегических вопросов и про
блем у России сегодня уйма, но я бы вы
делил проблему высшего образования. 
Ведь именно от его качества, от количе
ства образованных людей зависит по
тенциал страны, ее способность разви
ваться. Отрадно, что в бюджете после
довательно предусматриваются значи
тельные вложения в систему образова
ния. Но с другой стороны, примерно 30 
процентов молодых специалистов не 
могут устроиться по специальности. Зна
чит, по идее сначала надо создать мес
та, куда выпускник вуза пойдет рабо
тать, а уж потом готовить специалистов. 
Еще более сложная ситуация в области 
точных наук. В физтехе, одном из глав
ных вузов страны, где готовится интел
лектуальная элита, молодые ученые по
лучают приглашения работать за рубе
жом, еще даже не окончив институт.

Надо признать: в сегодняшней ситу
ации гордиться бесплатным высшим об
разованием нет смысла. Оно не оправ
дывает себя. Значит, высшее образова
ние у нас должно стать платным. Другое 
дело, что люди все равно должны иметь 
возможность учиться. Например, полу
чив кредит в образовательном банке. А 
вот если молодой специалист после 
окончания вуза собирается выезжать за 
рубеж, кредит должен быть возмещен 
или им самим, или фирмой, которая бе
рет его на Западе на работу. Такая си
стема существует во всем мире. Даже в 
богатейшей Америке врач за свое об
разование расплачивается лет 15...

Леонид ИВАШОВ, 
вице-президент Академи 

и геополитических проблем, 
генерал-полковник:

- Во-первых, хотелось бы, чтобы в 
президентском послании содержалось 
определение геополитической идеи Рос
сии. В нем ясно должен быть раскрыт 
смысл нашего поведения на междуна
родной арене, к чему мы должны стре
миться. Особо выделил бы проблему 
превращения пространства СНГ в поле 
или предполье безопасности России.

Во-вторых, пора определиться с мо
делью того государства Российского, 
которое мы пытаемся строить. На сего
дняшний день ясности в этом вопросе 
тоже нет. Пресловутая «вертикаль вла
сти» - это ведь не цель, а средство. Мы 
не видим, куда движемся.

И третье. Сегодня мы имеем слабое 
государство и сильные теневые структу
ры. Хотелось бы, чтобы было наоборот. 
Хотелось бы, чтобы президент четко оп
ределил свою позицию, которая заклю
чалась бы в единении с народом, а не 
в сближении с властью денег.
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КТО КОГО «ТАНЦУЕТ»
ВСЕ КАК ВСЕГДА: ИСПОЛЬЗОВАВ ПОМОЩЬ РОССИИ, В УКРАИНСКИЙ ПАРЛАМЕНТ ПРОШЛИ 
АНТИРОССИЙСКИЕ СИЛЫ

Парадоксально, но на самом деле 
нет никакой разницы между нацио
налистами Виктора Ющенко и пра
вительственной «партией власти» с 
характерным названием «За едУ». То 
есть «За едину Украину», в которой, 
по мнению члена первой избира
тельной пятерки этого блока пре
мьер-министра А. Кинаха, вполне 
найдется место для эсэсовцев дивизии 
«Галичина».

За три дня до выборов на специаль
ном брифинге официальный представи
тель МИД Украины Игорь Долгов сде
лал заявление: «Мы уверены, что реше
ние Ивано-Франковского горисполко
ма о реабилитации ветеранов дивизии 
СС «Галичина» не повлияет на россий
ско-украинские отношения». В перево
де с дипломатического языка это озна
чает: «Сглатывай, Москва, что дают. А 
то ведь у нас есть и другие стратегиче
ские союзники».

Российскую политическую элиту ис
пользовали. Причем комплексно, сис
темно. А она и не возражала. Вот зна
ковый тезис главы администрации пре
зидента РФ Александра Волошина. 
Мол, мы будем поддерживать блок «За 
едУ», потому что они за сотрудничест
во с Россией; и не будем поддерживать 
блок Ющенко - он россиян не любит... 
Лучшего подарка тому и другому блоку 
придумать нельзя. Центральное украин
ское ТВ цитировало Волошина едва ли 
не ежечасно. Уж очень хорошо уложил
ся в общую PR-концепцию.

«Партия власти» должна была побе
дить в русскоязычных регионах индуст
риального юго-востока республики. 
Это стратегически важные и самые до
ходные области Донбасса и Придне
провья, Харьков, Крым, Одесса. Для 
здешнего электората рекомендация 
первых лиц из администрации Путина - 
на вес золота. Значит, братцы, голосу
ем «За едУ».

Виктору Ющенко вполне сознатель

но отдана Западная Украина. Русских 
тут не особо любили и раньше. Сейчас 
экономические связи с Россией у гали
чан практически отсутствуют, зато по
ляки, немцы, американская и канадская 
диаспора - свои люди. «Ага, кацапы 
Ющенку не хотят? То ж мы за него!..»

Весьма осведомленные источники 
утверждают, что окончательно скрепи
ла тандем двух блоков недавняя гостья 
Киева госпожа Олбрайт. А призывы 
конгресса США сделать украинские вы
боры прозрачными и последовавший 
шум о «вмешательстве во внутренние 
дела суверенной Украины» - это так, 
для публики.

Столь симпатичный кремлевским 
функционерам предвыборный блок «За 
едину Украину» возглавляет коллега 
Александра Волошина, глава админи
страции президента Л. Кучмы пан Вла
димир Литвин. Кстати, в советские вре
мена ответственный сотрудник ЦК КГ1У. 
Предчувствуя неотвратимость победы, 
Литвин очень откровенен:

- Я к Виктору Андреевичу очень хо
рошо отношусь и многое делаю для то
го, чтобы он чаще общался с президен
том и сейчас. Очень тонкая натура! Я 
бываю у него и дома, и на даче, вижу, 
как он живет. Это, если можно так ска
зать, министр по духовному наследию 
страны.

Виктор Андреевич - не кто иной, как 
сам Ющенко. Такая вот дружба дома
ми. Духовное наследие с эсэсовскими 
лычками у одного. И готовность взять 
это наследие себе в министры у друго
го.

Пан Литвин любит рассказывать, 
как попал к Кучме. Его пригласил к Ле
ониду Даниловичу шеф группы прези
дентских помощников Александр Ра- 
зумков. В. Литвин долго работал имен
но в этой группе, отказавшись от дру
гих должностей.

Потом Разумков умер, и его именем 
был назван Центр экономических и по

литических исследований - аналитиче
ская структура, предельно близкая к 
администрации украинского президен
та. Нынешний директор Центра Анато
лий Гриценко - выпускник оперативно
стратегического факультета Универси
тета ВВС США. В том же Центре им. 
Разумкова трудятся дипломированные 
специалисты Военного колледжа сухо
путных войск США, Института ино
странных языков министерства оборо
ны США и других авторитетных вузов. 
Не секрет, что именно эти заведения 
готовят кадры для Разведывательного 
управления министерства обороны (РУ- 
МО) США - отдельной от ЦРУ и еще 
более засекреченной разведыватель
ной службы.

Надо думать, постоянное общение 
с такими кадрами много дало Владими
ру Литвину и как главе администрации 
Л.Кучмы, и как лидеру блока «За едУ». 
Только при чем здесь Россия?

За последние недели Министерство 
обороны Украины успело выступить с 
предложением о подаче заявления на 
вступление в НАТО. Предложение во
енных вполне официально приняли к 
рассмотрению Совет национальной 
безопасности и администрация прези
дента. Следом, находясь с визитом в 
Вильнюсе, украинский премьер-министр 
Анатолий Кинах приветствовал расши
рение НАТО на восток. Он горячо одо
брил намерение Литвы стать членом 
Североатлантического альянса. Запла
нировано, что нынешним летом воен
ные контингенты США проведут широ
комасштабные учения на территории 
Крыма и северного Причерноморья - 
кстати, с участием подразделений, уже 
высадившихся в Грузии.

Украинская «партия власти» часто 
лоббирует интересы российских оли
гархов, в абсолютном большинстве то
пливно-энергетических. Но активные 
лоббисты есть и в избирательном спи
ске блока Ющенко.

Получается, российские государст
венные интересы - ничто по сравне
нию с сиюминутными сверхдоходами, 
которые получает та или иная финан
сово-промышленная группа от сотруд
ничества с этим режимом. Система, от
лаженная при Ельцине, без всяких из
менений действует до сих пор.

- Березовский совершил преступле
ния, - говорит сегодня шеф ФСБ Нико
лай Патрушев. Среди прочего, чеки
стов очень интересует деятельность Бо
риса Абрамовича во время его пребы
вания на посту исполнительного секре
таря СНГ. Интересно, решатся ли 
вспомнить на Лубянке, что инициато
ром назначения Березовского на 
эсэнговское секретарство был именно 
Леонид Кучма. А потом, в 1999-м, Бе
резовский сделал Леонида Данилови
ча президентом на второй срок - и обе 
Семьи рука об руку от души поучаство
вали в российско-украинских гешефтах.

...Как известно, всех украинских гу
бернаторов лично назначает прези
дент Л. Кучма. Общественная и эконо
мическая жизнь страны находится под 
полным контролем «отца нации». Един
ственный регион, руководитель которо
го избирается народом, - Крым.

Председатель Верховного Совета 
Крыма Леонид Грач стал признанным 
лидером автономии. Его авторитет рез
ко вырос во всех слоях общества - от 
пенсионеров и уволенных по сокраще
нию штатов военных до молодежи и 
крупных бизнес-структур. Целенаправ
ленная и последовательная политика 
интеграции с Россией принесла Грачу 
не только симпатии миллионов русско
язычных граждан юга Украины. Москва 
начала считаться с ним как с серьезной 
и перспективной политической фигурой.

Договоры о сотрудничестве с целым 
рядом российских регионов, а также Бе
ларусью давали крымчанам все боль
шую экономическую независимость. 
Жуткий вой подняли официозные киев-

Предвыборная картинка: Ющенко танцует. Вот только под чью музыку?
ские СМИ по поводу строительства 
моста через Керченский пролив. Л.Гра
ча и инициатора проекта, московского 
мэра Ю.Лужкова обвиняют во всех 
смертных грехах, вплоть до «вывоза ук
раинских налогов за пределы Крыма». 
Однако дело в ином. До сих пор Киев 
держит руку на энергетическом рубиль
нике Перекопа, готовый в любой мо
мент обесточить полуостров, лишить ав
тономию газа и нефти. À станет мост - 
пойдет под ним свой энергетический 
поток: прямые российско-крымские 
электролинии, газо- и нефтепровод, к 
которым украинская сторона никакого 
отношения уже иметь не будет. Тем 
самым стратегическая ситуация на юге 
серьезно изменится в пользу России.

В отличие от первого секретаря 
компартии Украины Петра Симоненко, 
удовлетворенного спокойным и сытым 
статусом «конструктивного оппозицио
нера», Леонид Грач не скрывает своих 
амбиций в борьбе за украинское Прези- 
дентство. Фактически уже через год, на 
следующих президентских выборах, он 
мог стать единственной альтернативой 

команде Л.Кучмы. А его Крым - мощной 
региональной базой марша на Киев.

Решение районного суда Симферо
поля об отмене регистрации кандидату
ры Л.Грача в парламент автономии - 
не что иное, как политическое уничто
жение крымского лидера. Украинское 
руководство демонстративно проигно
рировало протесты ведущих россий
ских политиков, сославшись на незави
симость суда. Хотя на самом деле эта 
судебная система находится в полной 
зависимости от правительства, здесь 
легко убирают судей, неугодных по все 
тем же политическим мотивам. Зато да
ют жить «своим» - коррупция в украин
ских судах, ныне свободных от народ
ных заседателей и надзорного произ
водства, приобрела настолько ужасаю
щие масштабы, что генеральный про
курор Михаил Потебенько был вынуж
ден открытым текстом заявить:

- В наших судах властвуют деньги, 
судьи продают дела...

Сергей ИЛЬЧЕНКО.

ДНЕПРОПЕТРОВСК.

ЗАКУЛИСЬЕ

ОТЖАЛИ - И СБЕЖАЛИ?
ЗАПАДНЫЕ ИНВЕСТОРЫ В ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ ПРЕДПОЧИТАЮТ НЕ ВКЛАДЫВАТЬ 
ДЕНЬГИ, А ВЫЖИМАТЬ ВСЕ СОКИ

--------------------------------------------------------------- ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

РУССКАЯ РУЛЕТКА С ПОЛНЫМ БАРАБАНОМ
РОССИЯ ДВИЖЕТСЯ В СТОРОНУ ВСЕМИРНОЙ ТОРГОВОЙ ОРГАНИЗАЦИИ С ЗАВЯЗАННЫМИ ГЛАЗАМИ

Так уж почему-то повелось в постпере
строечной России, что едва ли не любое по
явление иностранного капитала в нашей 
экономике называют инвестициями. Вокруг 
только и разговоров, что об «инвестицион
ном климате», о «гарантиях инвесторам», 
«инвестиционной привлекательности» и то
му подобном. Кто же будет спорить, без 
иностранных вложений развиваться нашей 
экономике будет намного сложнее, ведь 
собственных средств не хватает катастро
фически. И все же инвестиции - вещь специ
фическая, и не всякие деньги так назовешь.

К примеру, на прошлой неделе газе
ты сообщили о фактическом поглоще
нии Сыктывкарского лесопромышленно
го комплекса корпорацией Anglo- 
American. 65% акций СЛПК обошлись в 
252 миллиона долларов, и теперь сум
марный пакет Anglo-American составля
ет 85%. Это событие один малоизвест
ный депутат Государственной думы от
метил даже отдельным хвалебным по
сланием, назвав эту сделку «крупней
шим прямым вложением в лесную и цел
люлозно-бумажную отрасль как в Коми, 
так и России в целом». Вот тут неплохо 
бы и разобраться.

На сегодняшний день Сыктывкарский 
ЛПК входит в двадцатку наиболее рен
табельных предприятий России с объе
мом готовой продукции свыше 600 ты
сяч тонн. Разумеется, и на СППК не все 
сплошь радужно, там тоже нужны день
ги на модернизацию и развитие произ
водства, поддержание лесного хозяйст
ва и многое другое. Но об этом ли идет 
речь в данном случае? Ни о каких инве
стиционных планах Anglo-American не 
сообщалось, а покупка крупного высо
коприбыльного актива - далеко не тож
дественна вложению денег в производ
ство. Говоря обывательским языком, по
ка речь идет лишь о том, что в общем 
«пироге» (прибыли) Сыктывкарского 
ЛПК англо-американской корпорации 
отныне будет принадлежать 85%. Ко
нечно, всякое оборудование стареет, и, 
если ты и в дальнейшем хочешь владеть 
«курочкой, несущей золотые яйца», ка
кие-то деньги вкладывать волей-нево
лей, наверное, придется и новым собст
венникам.

Хотя новейшая история лесной от
расли России уже полна примерами и 
иного рода. Скажем, немецкая фирма 
Herlitz тоже называла себя инвестором, 
когда приобретала Балахнинский цел
люлозно-бумажный комбинат за смехо
творную сумму в 10 млн. долларов. 
«Инвестирование» там получилось весь
ма своеобразное: выкачав из комбина
та все, что только возможно, Herlitz 
свернула свою деятельность в России. 
При этом «инвесторы» умудрились при
хватить и восьмую бумагоделательную 
машину стоимостью в 6 миллионов дол
ларов, которая даже не числилась на 
балансе предприятия. Или другой при
мер. В 1999 г. Счетная палата РФ про
верила деятельность корпорации «Ilim 
Pulp Enterprise» на Котласском ЦБК. 
Проверка выявила, что, выиграв при до
статочно сомнительных обстоятельствах 
в 1994 году инвестиционный конкурс, 
«Ilim Pulp Enterprise» на деле так и не 
стал вкладывать деньги в предприятие, 
которое вынуждено было развиваться 
за счет собственных средств, что непло

хо делало и до появления новых собст
венников. И таких примеров в лесопро
мышленном комплексе масса.

В случае же с Сыктывкарским ЛПК 
речь об инвестициях пока никто и не ве
дет. Зато сообщается о намерении 
Anglo-American в скором времени сме
нить менеджмент предприятия. Бесспор
но, право любого собственника менять 
любых управленцев по своему усмотре
нию. Однако прежняя команда во главе 
с Михаилом Магием за много лет рабо
ты проявила себя достаточно професси
онально. Впрочем, предстоящие кадро
вые перестановки воспринимаются сов
сем в ином свете, если вспомнить, что 
все эти годы команда Магия руководила 
предприятием с весьма туманной струк
турой собственности и была посвящена 
во многие «подводные течения» вокруг 
СЛПК.

Газеты уже не раз писали, что разо
браться, кто же являлся истинным вла
дельцем Сыктывкарского ЛПК, со сто
роны было предельно трудно. Отмеча
лось, что большинство акционеров бы
ло представлено номинальными держа
телями. Все это усугублялось грубейши
ми нарушениями закона, допущенными 
при приватизации СЛПК.

Бывший глава Республики Коми 
Юрий Спиридонов, по сути, «подарил» 
крупный государственный пакет акций 
СЛПК им же возглавляемому фонду. В 
свою очередь тот самый «Фонд реали
зации Программы развития экономики 
Республики Коми» немедленно перепро
дал государственные акции некой авст
рийской фирме, а вырученные огромные 
средства попросту исчезли. Еще в апре
ле 2001 года сделку с госпакетом акций 
СЛПК суд признал ничтожной из-за 
противоречия сразу целому списку за
конов Российской Федерации. Однако 
тогда власть Юрия Спиридонова в рес
публике была слишком велика. Дело так 
и не было доведено до конца, хотя под 
всеми распоряжениями по этой афере и 
даже под протоколом совещания с ав
стрийцами стоит личная подпись Ю. 
Спиридонова.

Видимо, прекрасно понимая, с на
сколько сомнительными акциями Сык
тывкарского ЛПК придется иметь дело, 
Anglo-American вынуждена была даже 
обратиться в крупную западную ауди
торскую фирму на предмет проверки 
чистоты сделки. Только есть немалые со
мнения в том, что даже самые дотош
ные аудиторы смогли докопаться до ис
тинного положения дел. Ведь в свое 
время даже следственные органы не 
могли получить доступ к документации 
спиридоновского фонда. Поэтому впол
не можно допустить, что в сделке по 
продаже тех самых 65% акций СЛПК 
сошлись следующие интересы: Anglo- 
American приобрела-таки столь привле
кательные активы, а некто, знающий по
доплеку дела, избавился от «горячих» 
акций.

Как бы то ни было, но деньги, запла
ченные за Сыктывкарский ЛПК, назы
вать инвестициями просто смешно. Если 
они и инвестированы, то в личное бла
госостояние людей, в свое время раста
щивших государственную собственность 
Республики Коми.

Артем МИЩЕНКО.

Рабочая группа по присоединению России к 
ВТО, заседающая в Женеве, вовсю готовит док
лад, в котором должны быть зафиксированы ос
новные и дополнительные условия вступления 
нашего Отечества в эту организацию, первый 
вариант его появится в апреле-мае. Как полага
ют российские официальные лица, года за пол
тора может быть подготовлен полный пакет до
кументов, регламентирующих отношения Рос
сии с ВТО и ее членами. К концу 2003 г. во все
мирном торговом альянсе станет на одного уча
стника больше.

Иными словами, сердечного согласия с ВТО 
предполагается достичь менее чем за три го
да. Но такие сроки - для малых стран, давно 
отвыкших от самостоятельности (бывших участ
ников СЭВ и Варшавского договора) или нико
гда ее не имевших (пример - бывшие азиатские 
республики СССР). Им достаточно просто под
писаться под приемлемыми условиями «раство
рения» в процессе глобализации. А вот для 
крупных держав, претендующих на особое ме
сто в мировой политике и экономике, торопли
вость опасна.

Скажем, Китай вел переговоры о вступле
нии в ВТО целых 15 лет. С его стороны в пе
реговорном процессе постоянно участвовало 
около полутора тысяч человек, а в системе ис
полнительной власти проблемами присоедине
ния страны к ВТО занимались сразу несколько 
специализированных структур. Хотя Китай тор
говался крайне жестко, ему все же пришлось 
пойти на важные уступки: согласиться, чтобы 
его считали страной с нерыночной экономикой 
еще 15 лет (все это время нельзя будет оспа
ривать антидемпинговые процедуры в отноше
нии китайских товаров), полностью открыть ры
нок страхования для иностранцев, отменить 
особые условия инвестирования в свободных 
экономических зонах. Впрочем, многие принци
пиальные позиции Китай все же сумел отстоять.

У нас переговоры с ВТО ведут всего не
сколько десятков человек. В их обязанности 
входит: согласовать более 1.000 страниц об
щих юридических обязательств России как бу
дущего участника организации, проговорить и 
утрясти с другими членами ВТО порядка 11.500 
тарифных позиций, а также реагировать на по
стоянно выдвигаемые западными участниками 
ВТО дополнительные «присоединительные» тре
бования к России. Поверим, что небольшая 
группа наших переговорщиков способна рабо
тать мощно и неутомимо как суперкомпьютер. 
Но есть ли над чем работать? Определены ли 
цели, к которым надо стремиться?

По идее, «наши люди в Женеве» должны ре
ализовывать глубоко продуманную и тщатель
но выверенную правительственную стратегию, 
учитывающую экономическую и социальную си
туацию в России и вокруг нее, интересы госу
дарства и общества, позицию отечественной 
бизнес-элиты, ее планы на перспективу и т.д. 
Увы, стратегии на самом деле не существует.

Во-первых, для ее создания нет основы: пра
вительство действительно плохо представляет, 
какие процессы протекают в народном хозяй
стве (недаром министерства и ведомства по
стоянно ошибаются в простых краткосрочных 
прогнозах: то относительно темпов роста, то 
уровня инфляции, то объема налоговых поступ
лений). У руководства страны отсутствуют 
цельная промышленная и торгово-промышлен
ная политика, ясные приоритеты в развитии от
раслей и отдельных производств, которые надо 
было бы отстаивать перед ВТО. Нет в прави
тельстве и информации о действительных раз
мерах и формах прямого и косвенного субси
дирования отечественных производителей на

федеральном и региональном уровнях, по
скольку поддержка предприятий носит индиви
дуальный характер и определяется лоббистски
ми возможностями их руководителей. Между 
тем субсидирование в рамках ВТО наказуемо, 
если его направленность и объемы заранее не 
согласованы руководством страны в рамках 
переговоров о присоединении. Получается, что 
Кабинет министров не в курсе, сколько потом 
российских производств может пострадать от 
санкций за незаконное получение субсидий. 
Наконец, лишь в самое последнее время чи
новники стали устраивать консультации с пред
ставителями отечественного бизнеса по вопро
су о предстоящем вступлении страны в ВТО. 
Но такие посиделки в основном бесплодны.

Во-вторых, правительством не просчитаны 
последствия вступления России в ВТО для всей 
отечественной экономики и ее отдельных от
раслей. Отсутствие серьезных расчетов отме
чают практически все неправительственные 
специалисты как левой, так и либеральной ори
ентации. Но если стратегия не основана на 
серьезном анализе, то стратегии нет, а есть 
благие намерения и пустые декларации.

Раз у правительства нет продуманной и пос
ледовательной позиции по отношению к ВТО, то 
его посланцы на переговорах «автоматом» идут 
по пути наименьшего сопротивления. Независи
мые эксперты указывают, что российские пред
ставители чрезмерно увлеклись обсуждением та
рифного регулирования, т.е. вопросами доступа 
на товарные рынки. При этом они сосредоточи
лись на второстепенных товарах и за счет этого 
согласовали до 80% тарифных позиций. В то же 
время наши переговорщики мало и поверхност
но занимались решением жизненно важных для 
нас так называемых системных вопросов.

К их числу также относятся способы и уров
ни поддержки отечественных товаропроизводи
телей (Запад добивается сворачивания феде
ральных целевых промышленных и технологиче
ских программ, а также отмены всех льгот пред
приятиям), возможности использования Россией 
нетарифных методов регулирования импорта 
(квот и проч.), а также определение общих усло
вий хозяйствования в стране (Россию не хотят 
признавать страной с рыночной экономикой со 
всеми вытекающими последствиями, но при этом 
от нее требуют отменить к 2005 г. все экспорт
ные пошлины, снять количественные ограничения 
на импорт и любые ограничения на иностранные 
инвестиции, в т.ч. в «сверхчувствительные» отрас
ли, освободить зарубежных недропользователей 
от обязательства приобретать преимущественно 
российское оборудование, поднять внутренние 
цены на газ и электричество до мирового уров
ня, присоединиться к необязательным для вступа
ющих соглашениям ВТО и т.д.).

Похоже, наверху стали понемногу понимать, 
что ситуация развивается куда-то не туда. На 
днях начальник экономического управления 
администрации президента А. Данилов-Даниль- 
ян, по сути, признал наличие дефектов в пере
говорной позиции России: «Вопрос не прора
ботан в той степени, в которой хотелось бы». 
А Минэкономразвития даже объявило конкурс 
на проведение анализа условий вступления 
страны в ВТО.

Но такое обращение к общественности 
вряд ли поможет министерству. Ведь дело и в 
чиновничестве, и в научной среде, и в про
мышленной элите существует больше мифов о 
ВТО, чем реальных знаний. Показательны в 
этом плане итоги недавнего анкетирования ру
ководителей отечественных предприятий. Каж
дый десятый предприниматель посчитал свое 
«хозяйство» и себя лично готовым к вступлению

России во всемирный торговый союз. Однако 
эксперты, изучавшие их анкеты, отметили, что 
опрошенные не представляют всех последствий 
российского участия в ВТО, а то и вовсе не по
нимают, о какой организации идет речь. Соот
ветственно эти оптимисты к будущим драмати
ческим переменам по-настоящему не готовятся.

Как тут не вспомнить строчки из письма, на
писанного Менделеевым императору Николаю 
II в 1897 г.: «...Ныне все страны, от Германии и 
Франции до С.-А. С. Штатов и Канады, защи
щаются протекционизмом. Если же Англия лет 
50 фритредерствует в наше время, то нельзя 
забывать, что лет 200 в ней действовал усилен
ный протекционизм..., что она и поныне прево
сходит другие страны промышленно-торговым 
развитием, выросшим на почве протекциониз
ма...». По данным Союза российских товаро
производителей, сегодня в случае принятия Рос
сией «фритредерства» по рецептам ВТО закро
ется не менее 40 тыс. отечественных предпри
ятий и 30 млн. человек останутся без работы. 
По оценке других экспертов, навсегда Остано
вится большинство предприятий машинострое
ния, химической и пищевой промышленности.

В общем, подготовка к вступлению в ВТО 
идет хаотично, как Бог на душу положит, а дис
куссия о плюсах и минусах российского участия 
в этой организации сводится в основном к об
мену общими рассуждениями и умозрительны
ми аргументами в стиле «пикейных жилетов». 
Трудно избежать впечатления, что вся затея со 
вступлением в ВТО является грандиозной «рус
ской рулеткой», в которой используется полу- 
заполненный револьверный барабан: ставки в 
игре высоки, а итог ее совершенно непредска
зуем.

Константин СОРОКИН.
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ЗАПЧАСТИ ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА
НА ВОПРОСЫ «ДВ» ОТВЕЧАЕТ АКАДЕМИК, ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
ТРАНСПЛАНТОЛОГИИ ИСКУССТВЕННЫХ ОРГАНОВ ВАЛЕРИЙ ШУМАКОВ

ДОБРЫЕ ЛИЦА

ВАЖНЫЙ ГОСТЬ ИЗ ТАИНСТВЕННОЙ СТРАНЫ
ПЯТЬ ЛЕТ НАЗАД ОН УШЕЛ ОТ НАС - ПРЕКРАСНЫЙ ЖУРНАЛИСТ 

И ДРУГ ВАЛЯ КАРКАВЦЕВ...

- Валерий Иванович, сейчас так 
мною публикаций о перспективах 

пересадки человеку органов жи
вотных, в частности, свиньи. Но 

ведь долгое время считалось, что 
«ближе» всех к нам обезьяна!

- Человекообразные обезьяны 
по своей природе действительно к 
нам ближе других животных. Но! У 
обезьян масса неизученных болез
ней. Органы маленьких обезьян 
слишком малы по сравнению с че
ловеческими. Зато органы свиньи и 
по размерам, и по физиологиче
ским параметрам оказались значи
тельно приближены к человече
ским. Во многих странах пока на
ложен мораторий на использова
ние свиньи в трансплантологии. 
Ученые предполагают наличие у 
этого животного ретровируса, ко
торый до сих пор никак себя не 
проявил. Однако при пересадке 
органов свиньи людям он может 
проснуться и наградить человечест
во еще одной болезнью. Думаю, 
что эта проблема будет выяснена в 
ближайшие несколько лет. Однако 
если и станут использовать органы 
свиньи, то это будут уже не обыч
ные ее органы, а трансгенных жи
вотных, зародышам которых с по
мощью генной инженерии будут 
привиты минимум два гена челове
ка. В результате появится животное 
в иммунологическом смысле проме
жуточное, то есть между челове
ком и свиньей.

- В целом это как-то связано с 
проблемами клонирования орга

нов человека для применил их в 
трансплантологии?

- Это совершенно отдельная 
проблема. Идея клонирования ор
ганов основана на том, что у каж
дого взрослого человека в костном 
мозге есть стволовые, то есть не
дифференцированные клетки. Из 
них можно создать специфические 
клетки того или иного органа - на
пример, кардиомициты для сердца, 
гепотоциты для печени. Если их диф
ференцировать, то на основе таких 
клеток можно создать для человека 
дубликаты его собственного здоро
вого органа - по сути, запчасти. 
Этими дубликатами в случае необ
ходимости можно будет заменить 
соответствующий больной орган. 
Задача очень красивая, но пока ни
кто не знает, как к ней подойти. На
верняка когда-нибудь и она будет 
решена. Но думаю, позже всех.

- Значит ли зто, что проблема 

создания искусственных органов 
становится менее актуальной?

- Нет, конечно. Искусственные 
органы уже десятилетиями служат 
людям. Так, например, люди, у 
которых отсутствует функция почек, 
могут 10 лет и больше жить при по
мощи искусственной почки. Такого 
больного достаточно два-три раза 
в неделю на несколько часов под
ключать к аппарату. Искусственное 
сердце уже сейчас способно про
длить жизнь больным до момента 
подыскания соответствующего 
трансплантата. Такое сердце бы
ло создано и применялось у нас. 
Теперь во всем мире применяют 
более простые методы - подключе
ние к специальному насосу в об
ход одной или обеих половин соб
ственного сердца. Это намного 
проще, экономичнее. Это менее 
травматичная операция, чем уда
ление сердца больного и вживле
ние на его место искусственного.

Но сейчас перед наукой стоит 
проблема создания такого искусст
венного сердца, которое работало 
годами и было полностью вживля
емым в организм. Один из самых 
острых тут вопросов - энергопита
ние. Его источник должен быть от
носительно миниатюрным и поме
щаться внутри организма человека 
или хотя бы на его поверхности. Те 
модели искусственного сердца, ко
торые, в частности, применялись в 
нашем институте раньше в качест
ве «моста» (на тот период, пока не 
находилось подходящее донорское 
сердце), всегда имели наружные 
источники управления и питания. 
Человек при этом прикован к по
стели. И если говорить о годах 
жизни, то мало найдется желаю
щих так существовать.

Не менее сложна и проблема 
создания искусственной печени. 
Ведь наша печень - это огромная 
биохимическая лаборатория. И все 
механизмы ее работы до конца 
еще не изучены. Тем не менее ап
параты «искусственная печень» уже 
применяются. Но функционировать 
они могут лишь очень короткий 
срок. О месяцах или годах здесь 
говорить еще преждевременно. 
Создание искусственных легких то
же в начальной стадии: экспери
менты на животных. Пока хороших 
результатов они не давали нигде в 
мире.

- На каком уровне находятся 
наши, российские исследования в 
области трансплантологии?

- Сейчас мы занимаемся всеми 
направлениями, позволяющими со
здать качественный аналог естест
венного органа, включая клониро
вание. И если в чем и отстаем, то 
только по бедности. В США на та
кого рода исследования отпуска
ются сотни миллионов долларов 
ежегодно. У нас, как известно, де
нег нет на все 100 процентов. Тем 
не менее исследования идут. Не

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

Академик Валерий Шумаков после операции.

стоит забывать, что именно наша 
страна одной из первых в мире 
стала заниматься созданием того 
же искусственного сердца. В США 
недавно провозгласили, что проб
лема такого сердца, отвечающего 
всем требованиям естественного 
аналога, у них решена. Шестерым 
больным оно было поставлено. К 
сожалению, четверо уже умерли. У 
нас сейчас тоже есть две новые 
модели искусственного сердца со
вершенно иной конструкции, кото
рые проверяются в эксперименте 
на животных. И мы надеемся, что 
наше сердце будет пригодным для 
клинического применений:

» - Я не могу не затронуть одну 
весьма деликатную вещь. Преступ

ное изъятие органов человека дав
но стало темой многих публика
ций, детективных романов и бое

виков...
- Мне тоже пришлось беседо

вать с одним автором, утверждав
шим, что он был свидетелем тако
го преступления. В конце концов 
он признался, что все придумал... 
Извлечение любого органа - это 
сложнейшая операция, которую не 
по силам сделать двум-трем даже 
очень профессиональным хирур
гам. Для этого нужна больница, 
прекрасно оснащенная специаль
ными аппаратами, дорогостоящи
ми лекарствами... Так что всякого 
рода измышления только пугают и 
дезинформируют население. А 
ведь в этой области и без того хва
тает драм и трагедий. К трансплан
тологии того же сердца прибегают 
в самых крайних случаях, когда все 
другие методы лечения неэффек
тивны. Жизнь человека уже зависит 
исключительно от того, найдется ли 
подходящий донор или нет. Чаще 
всего люди умирают, так и не дож
давшись своего шанса.

Совсем недавно в нашем инсти
туте была сделана сотая операция 
по пересадке сердца. Пациент в 
реанимации, никакие лекарства 
уже не помогают, а донора все 
нет. Больной попросил, чтобы в ре
анимацию пустили его родных - по
прощаться. А на следующий день, 
который был, кстати, днем его ро
ждения, находится донор. И 
парень спасен! Вот какова цена 
жизни в трансплантологии. Больно
му, кстати, 23 года...

- Вы сказали, сотая операция. 
Не так уж много, при том что пере
садкой сердца занимаетесь уже 15 

лет.
- За последний год в нашем ин

ституте сделано вообще 5 опера
ций. Как и все, связанные с новей
шими технологиями, операции по 
трансплантации очень дорогие. В 
США операция по пересадке 
сердца стоит свыше 200 тысяч дол
ларов. Почек - около 130 тысяч. В 
нашем институте практически все 
операции были бесплатные. Но в 
данном случае не только их цена 
имеет решающее значение. В кли
нической трансплантологии коли
чество и качество операций зави
сят от донорских органов. Нужда
ющихся в них всегда намного боль
ше. Такая ситуация во всем мире. 
Поэтому-то и ищут пути решения 
проблемы дефицита донорских ор
ганов. Опять же она упирается в 
финансирование. Объясню связь. 
Взять донорские органы можно 
лишь после установки диагноза 

смерти мозга. Сердце в этом слу
чае еще работает, все органы по
лучают кровоснабжение. Это длит
ся очень короткое время. Один из 
самых быстрых методов, позволяю
щих определить смерть мозга, - ан
гиография сосудов головного моз
га. При этом в мозг вводится конт
растное вещество, которое видно 
в рентгеновских лучах. Но такой, 
работающий круглосуточно аппа
рат даже в Москве имеет только 
Институт Склифосовского... Между 
тем во всех передовых европей
ских странах и в Америке отрабо
тана система забора донорского 
органа. В ней задействованы ог
ромные силы: медики, полиция, 
авиация... Трансплантацию сердца 
в России сегодня выполняют только 
в нашем институте. Шире делают 
операции по трансплантации по
чек. Но система забора донорских 
органов работает малоэффектив
но даже в таком огромном мегапо
лисе, как Москва, где те же дорож
но-транспортные трагедии разыг
рываются ежедневно. Не так давно 
обычным транспортным самолетом 
в наш институт несколько раз при
возили донорское сердце из Пе
тербурга.

- На вашей памяти хоть один 
человек в России завещал исполь
зовать свой орган в качестве до
норского в случае неожиданной 
смерти?

- Успешное состояние донорст
ва на Западе связано главным об
разом с многолетней грамотной 
пропагандой. Там постоянно рас
сказывают о трансплантологии, 
крутят соответствующие ролики по 
телевидению... У нас ничего этого и 
близко нет. У нас ведь даже не все 
врачи имеют ясное представление 
о трансплантологии. Что тогда го
ворить о населении? Недостаток 
информации о трансплантации 
формирует негативное отношение 
к ней, к появлению всякого рада 
слухов, баек. Хотя трансплантоло
гия - глубоко гуманная область ме
дицины. Не случайно Папа Рим
ский заявил, что, когда люди заве
щают свой орган, они повторяют в 
микромасштабе подвиг Христа.

- А наша Православная церковь 
сразу приняла трансплантологию?

- Наша Церковь всегда положи
тельно смотрела на помощь вра
чей. Кстати, в нашем институте с 
благословения Патриарха открыта 
церковь. Ее настоятель - доктор 
медицинских наук.

- Но каково жить после транс
плантации?

- Многие думают, что если пе
ресадили человеку сердце, то он 
будет жить больным, ползти по 
жизни. Ничего подобного! Мы 15 
лет делаем операции по пересадке 
сердца, есть люди, которые живут с 
чужим сердцем все те же 15 лет. И 
как живут! Многие продолжают за
ниматься любимым делом. Создают 
семьи. И даже занимаются спор
том. Группа наших пациентов с пе
ресаженным сердцем принимала 
участие в Параолимпийских состя
заниях в Париже и даже завоева
ли там несколько медалей.

Так что надежда всегда должна 
оставаться.

Беседовала 
Наталья КУЗИНА.

«Помните, как он ходил 
вразвалочку?..» 
(из фильма
«Белорусский вокзал»)

Мы познакомились весной девяностого 
года. В Москве, в гостинице «Юность» 
проходила шумная сходка под названием 
«собкоровское совещание». Валя вытащил 
меня из прокуренного номера в коридор. 
Я был рад сбежать от нетрезвого веселья.

- Т-ты хорошо написал о Николае Ми
халыче, - сказал, чуть заикаясь, Валя. По
эта Рубцова он называл по имени-отчест
ву, уважительно. Получается, что Рубцов 
нас и познакомил.

Мы, наверное, около часа проговори
ли тогда, стоя у дверей, потом устали сто
ять и сели на корточки у стены. Нас звали 
в душный номер, где продолжалась брат
ская пирушка, но мы все говорили о сво
ем. Мы почувствовали сродство, у нас бы
ла общая родина - Север.

Мы потом часто говорили о нашем 
любимом поэте. Валя писал книгу о Рубцо
ве и очень хотел поехать в Никольское, 
где в детском доме воспитывался во время 
войны будущий классик русской поэзии. 
Валя звал меня в эту командировку, а я 
все тянул, по своему обыкновению.

Наша провинциальная привязанность, 
наверное, выглядела заговорщицкой. В 
столице на слуху другие имена. Любые 
разговоры здесь прыгают с одного пред
мета на другой. А мы, встречаясь, продол
жали будто один, однажды начатый раз
говор. Валя рассказывал мне о Пустозер- 
ске, о знаменитой сказительнице Ксении 
Темп, о Федоре Абрамове и Верколе, о 
том Севере, который был куда севернее 
моего, вологодского. То и дело приносил 
мне вырезки из архангельских газет, гово
рил: «Твоя тема...»

В нем было то, чего уже почти нет в 
журналистике: неспешность, сосредото
ченность на высших, главных вопросах, ис
креннее внимание к собеседнику. Тексты, 
которые нас окружают, часто навязчиво 
агрессивны, с читателем стали обращать
ся, как с лакеем. На этом фоне даже са
мые обычные Валины заметки согревали 
уравновешенной интонацией, уважитель
ным тоном и по-крестьянски обстоятель
ным, зрелым рассуждением.

Я прекрасно понимал, почему Вале 
нравилось писать о космосе, о космонав
тах, о поразительных летательных аппара
тах. Это было стремление от поколебав
шейся земли, от наводнения пошлости - к 
небу, к ясным и крепким основам бытия, к 
чистым отношениям мужественных людей. 
Космонавты, оставляющие на время Зем
лю, - это ведь те же поморы, выходящие в 
открытое холодное море на утлом карба
се.

Валя относился к людям так же, как и 
его предки-холмогоры, ценя более всего 
надежность и верность. Когда и то, и дру
гое стало стремительно убывать в редак
ции, где мы тогда работали, Каркавцев 
был одним из тех немногих, кто переживал

СТРАСТИ ПО АНДРЕЮ
НАКАНУНЕ 70-ЛЕТИЯ АНДРЕЯ ТАРКОВСКОГО НАШ РЕПОРТЕР ОТПРАВИЛСЯ ВО 
ВЛАДИМИР, ГДЕ СНИМАЛСЯ ВЕЛИКИЙ ФИЛЬМ «АНДРЕЙ РУБЛЕВ»

В такие же апрельские дни 65-го года 
во Владимире, где в Успенском соборе со
хранились фрески Рублева, он начал сни
мать свой фильм «Андрей Рублев» (автор
ское название - «Стрости по Андрею»).

Иконопись тогда была только-только 
со скрипом признана советской властью 
за искусство. Прошли выставки, интелли
генция ходила под впечатлением. Один из 
авторов сценария фильма, Андрей Конча
ловский, вспоминал, что делать о Рублеве 
кино им с Тарковским предложил Василий 
Ливанов. Вероятно, Ливанов с его тонким 
лицом надеялся, что его возьмут на роль 
Рублева. Но вышло так, что и сценарий 
написали без него, и главную роль отдали 
Анатолию Солоницыну. Тот работал в 
Свердловском драматическом театре и 
пришел в Москву чуть ли не пешком, ко
гда узнал, что собираются снимать «Руб
лева».

Рублева выбирали долго. Предлагал 
себя Станислав Любшин, рассматривали 
кандидатуры Евгения Жарикова, Инно
кентия Смоктуновского... Но потом Тар
ковский решил: поскольку о Рублеве поч
ти ничего не известно (даже годы рожде
ния и смерти указываются приблизитель
но), то и играть его должен неизвестный 
актер.

...Во время экспедиции киногруппа жи
ла в гостинице «Владимир» (странно, что 
нынешние владельцы гостиницы до сих пор 
не повесили соответствующую табличку 
для привлечения клиентов). В респекта
бельном с виду заведении отвратно кор
мили. Тарковский сетовал, что без риска 
для жизни в гостиничном ресторане мож
но есть только яичницу. Впрочем, еда - не 
самая крупная неприятность. Ягодки вы
шли на съемках эпизодов татарского на
шествия 1410 года, когда хан Талыч сжег 
город, разорил и ограбил собор. Успен
ский собор All века, рядом с которым про
ходила съемка, горел за свою долгую 
жизнь четырежды - во время страшных го
родских пожаров в 1185 и 1193 годах, а 
также в 1238 году, когда Владимир был 
взят ордами Батыя. Четвертый раз - в 
1965 году, во время съемок «Рублева».

Он должен был гореть по сценарию. 
Для имитации пожара на крышу притащи
ли дымовые шашки. Их надлежало поло
жить на подносы с толстым слоем песка, 
однако рабочие поленились. В итоге от 
раскаленных шашек стали тлеть стропила 
под железом. Из-под крыши повалил дым. 
Вспыхнули стропила. Настоящий пожар! 
Собралась толпа. Тарковский в расстрой
стве убежал в гостиницу «Владимир».

Бессменный генеральный директор 
Владимиро-Суздальского музея-заповед
ника с 60-го года Алиса Аксенова в сво
ей книге «История. Судьба. Музей» (толь

случившееся искренне и открыто, не поль
зуясь масками, которые надели почти все 
герои развернувшейся драмы.

Как-то в эти дни я зашел к нему в ком
нату и минут десять горячился, говорил 
что-то, в чем я хотел услышать от него 
поддержку. Он грустно слушал меня, а по
том снова склонился над бумагой - он ра
ботал. Я понял, что Валя уже все решил 
для себя. И в мыслях своих он был так да
леко от суеты, от Москвы. Он так мечтал 
поселиться когда-нибудь в деревянном, как 
в детстве, доме на берегу тихой речки...

96-й год, июнь. Валя заходит ко мне в 
комнату с важностью гостя, прибывшего 
из таинственной страны. С торжествую
щей мягкой улыбкой достает из-за спины и 
вручает мне подкову - настоящую, не су
венирную. «С днем рождения тебя! А это - 
на счастье. Нашел в командировке, иду по 
раскисшей дороге, дождь, смотрю под но
ги, чтобы не свалиться, и вот на тебе...»

Не помню, какая кошка однажды про
бежала между нами, но помню, как зи
мой мы с Валей стояли в тесной редакци
онной комнате и спрашивали друг друга: 
«Ты не обижаешься на меня?» - «А ты?» 
«Нет...» Так и вижу беспомощно-ласковые 
Валины глаза.

Недавно я нашел нашу с Валей ста

СЕВЕР ЕГО ЛЮБИТ И ПОМНИТ
Ловлю себя на мысли ■ когда пишу что-то о Валентине Павловиче Каркавцеве, испы

тываю чувство неловкости. Как будто он стоит рядом, опершись на дверной косяк, скре
стивруки на труди, и смотрит с упреком: «Зю ты обо мне?! Нашла классика...»

Если классик - человек, которого помнят и чтут, то он, конечно, в этом ряду. Без 
всякой натяжки. К творчеству Валентина Каркавцева самый живой и искренний инте
рес у студентов факультета журналистики Поморского университета. Третьекурсник 
Александр Перепелкин в рамках курса «Журналистика в лицах» подготовил доклад о 
его творчестве, сказав, что книга Валентина Каркавцева «Наивная эпоха» - его на
стольная. Такое признание дорого стоит: юношей с журфаков во все времена тянет к 
репортерам матерым, состоявшимся...

Или вот тема дипломной работы студентки четвертого курса журфака ПГУ Елены 
Шамониной: «Традиции российской публицистики в творчестве Ф.Абрамова и В.Кар- 
кавцева». Что общего в этих именах? Как поясняет Лена, каждый в своем времени ста
рался жить и писать без фальши и лжи... Как важно, что об этом сейчас думают те, кто 
только собирается делать первые шаги в журналистике - распроданной и замаранной, 
кажется, до последнего предела. И вот Валина «Наивная эпоха» востребована, чита
ется, заставляет думать и в наши вовсе не наивные времена.

Вижу, как наши коллеги из районных газет относятся к конкурсу памяти Валентино 
Каркавцева. В этом году мы его объявили третий раз. Журналисты, которые знают бе
ды народные не понаслышке, говорят, что участвовать в таком конкурсе для них ра
дость и честь. А один из победителей прошлогоднего конкурса, известный на Севере 
журналист Олег Химаныч сказал:

- Это самая дорогая и желанная для меня награда, ибо она присуждена коллега
ми и носит имя журналиста, которому мы доверяем, с которым хотелось бы сверять 
свое творчество.

Сейчас в редакцию приходят пакеты с публикациями, где обозначено: «На конкурс 
памяти Валентина Каркавцева». Итоги его мы подводим в апреле - в этом месяце и 
день памяти Валентина, и день рождения «Правды Севера».

...Звонит телефон. Читательница извиняется, говорит, что позвонила «просто так», 
- увидела в газете заметку памяти Вали Каркавцева. Рассказывает, что заходила в цер
ковь, помянула Валю, поставила свечку с надеждой - от чужого, возможно, молитва 
быстрее дойдет?

Да какие же мы чужие?
Светлана ЛОЙЧЕНКО, 

зам.главного редактора газеты «Правда Севера».

АРХАНГЕЛЬСК.

ко что вышла) вспоминает сцену в гостини
це, куда она прибежала вслед за режис
сером, когда пожар потушили: «В комнате 
сидел Тарковский, зажав голову руками, 
юный Андрей Кончаловский... Мне запом
нилась его барская спокойная поза - но
га на ногу. Покачивая модным ботинком, 
он с любопытством спросил: «Наверное, 
надо Патриарху сообщить?» Я в ярости 
напустилась: «При чем тут Патриарх! Из
виняйтесь перед настоятелем! Организуй
те ремонт, немедленно! Дожди могут пой
ти! Крыша взломана! Там же фрески Руб
лева!» У Тарковского было измученное, 
отчаянное выражение лица.

Другой приснопамятный случай, кото
рый стоил Тарковскому много крови, про
изошел с коровой. В фильме она самым 
натуральным образом горит. Слухи о не
гуманном режиссере доползли до Москвы, 
и когда пришло время подписывать акт о 
приемке картины, в Госкино из-за этой ко
ровы долго кочевряжились. Подогрела си
туацию и статья на ту же тему в «Вечер
ней Москве». Киношники, отбиваясь, уве
ряли, что мечущаяся в кадре горящая ко
рова была покрыта асбестом и не постра
дала. Та же Аксенова утверждает, что ко
рова сгорела заживо. Вспоминает она и о 
другой жутковатой сцене, когда летящий 
на огромной скорости татарин (кстати, та
тарин был настоящий - рабочий с Влади
мирского мясокомбината) одним ударом - 
видно, он был передовым на своем мясо
комбинате - рассек шею лошади. Лошадь 
в агонии бросилась на камеру. Аксенову 
восхитил оператор Вадим Юсов - даже не 
дрогнув, лишь слегка сузив глаза, он про
должал съемку.

Во имя кадра, художественной вырази
тельности Тарковский был не менее суров 
к людям. Исполнитель роли Бориски Нико
лай Бурляев рассказывал, как снимали в 
Суздале эпизод поисков глины для колоко
ла. Найдя глину, Бориска летит с кручи 
вниз, к речке Каменке. По камням, кустам 
и кочкам. «Неплохо, - говорит Тарковский, 
- но надо еще раз попробовать». Бори
скину робу полощут в Каменке, по кото
рой еще плывет лед, чуть-чуть подсушива
ют на осветительных приборах - и опять 
надевают. И он снова летит с кручи. И 
опять... После съемок Тарковский сам рас
тирал закоченевшего Бурляева спиртом. А 
Солоницын считал кровоподтеки: их ока
залось, по словам Бурляева, 27...

Колокол, глину для которого будто бы 
нашел Бориска, привезли из Москвы. Хоть 
он и был бутафорским, весил тем не ме
нее 5 тонн, его пришлось распиливать для 
транспортировки на три части. Тарковский 
неожиданно пожелал, чтобы рядом с ко
локолом было дерево. Дерево искали дол
го. Когда нашли, то тащили его до Сузда

рую заметку: «Станем ли жить лучше в 
1994 году?» Валя выбрал себе роль опти
миста, я - пессимиста. Валя писал: «Став
лю на кон бутылку шампанского, что в бу
дущем году мы будем жить лучше. С чего 
я это взял? Да просто природный я опти
мист - первое. И вижу просвет в нашей 
круговерти - второе...»

Жить мы лучше не стали. Но просвет 
остался. И Валя сделал все для того, что
бы мы заметили этот просвет и получше 
его разглядели.

Дмитрий ШЕВАРОВ.

ЮБИЛЕИ

ля 18 километров, оно было такое боль
шое, что крона закрывала дорогу. «Какое 
маленькое», - расстроился Тарковский.

Владимирская молодежная газета не 
жалела для репортажей со съемок места. 
Очень подружился с местными журнали
стами сыгравший в «Рублеве» летающего 
мужика поэт Николай Глазков. (Евгений Ев
тушенко сказал о нем: «Сломанный, но 
реализовавшийся гений»). Юная редак
торша молодежных программ областного 
радио тоже попросила у Глазкова интер
вью. Тот пригласил ее для этого дела в но
мера. Она, как порядочная комсомолка, 
отказалась, а сейчас жалеет: не каждый 
день гении приглашают на собеседова
ние.

Оператор Вадим Юсов рассказывал в 
одном из интервью, как однажды им при
шлось возвращаться из Суздаля во Влади
мир под дождем. Было холодно, неуютно, 
в машине витали раздражение и уста
лость. 14 тут Тарковский сказал: «Фильм 
снимем, вы все уйдете, а я останусь с кар
тиной, буду за нее отвечать, приму стра
дания. Вот почему я имею право требо
вать...»

Откуда он знал, что страдания будут? 
Ведь их ничего не предвещало: у фильма 
был огромный, по тем временам, бюджет 
- 1,2 млн. рублей, студента Бурляева на 
съемки отпрашивала с учебы сама Фурце
ва, во Владимире творческая встреча с 
группой проходила не где-нибудь, а в офи
циозном Доме политпросвещения. На ве
чер привалило немыслимое количество 
народа, обожание, цветы...

Дата первой черновой сдачи фильма - 
26 августа 1966 года. Упреки посыпались 
сразу же: избыток жестокости, недоста
точно показано сопротивление игу, извра
щение истории, Рублев как художник не 
раскрыт и т.д. Госкино требовало внести 
поправки и привлекало на свою сторону 
общественность, для которой устраива
лись закрытые просмотры. Во Владимире 
на подобный сеанс собрался партаппа
рат и представители интеллигенции. В пер
вом ряду сидели Андрей Тарковский, дире
ктор фильма Тамара Огородникова, чле
ны съемочной группы. Когда фильм закон
чился, Тарковский встал перед залом: «Мы 
бы хотели услышать ваше мнение». Люди, 
как по команде, без звука потянулись к вы
ходу. Из отдела пропаганды обкома 
КПСС в Москву ушла бумага: народ-де 
этот фильм не поймет...

В том же 69-м «Рублев» был показан 
вне конкурса в Канне, получил специаль
ный приз прессы, но в СССР фильм увиде
ли только в 71-м.

Нина АРТЕМОВА.

ВЛАДИМИР - СУЗДАЛЬ.
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